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Abbiamo vissuto un anno particolarmente impegnativo, che ci ha presentato 
sfide alle quali tutti noi non eravamo preparati. 
Con incredulità e con iniziale diversa consapevolezza abbiamo imparato a 
conoscere nella quotidianità il significato di termini diventati oggi di uso comune, 
come pandemia, Dpcm, lockdown, dispositivi di protezione individuale, lavoro 
a distanza, ecc. Con crescente preoccupazione abbiamo seguito l’evolversi 
del contagio del Covid-19 che si è propagato anche nella nostra comunità ed 
abbiamo pregato per una piena guarigione dei nostri concittadini. 

Non è stato facile, ma abbiamo dovuto imparare a comportarci in un modo 
diverso, rispettando il “distanziamento sociale” ed abbandonando le 

nostre consuetudini di strette di mano, di abbracci, di calore. 
Le “mascherine”…..  introvabili nel corso della prima ondata pandemica: 
siamo riusciti a recuperarne un quantitativo sufficiente e ne abbiamo 
effettuato la consegna porta a porta a ciascun nucleo familiare.
In un quadro normativo restrittivo, in costante e frequente evoluzione, 
questa Amministrazione si é prodigata per mantenere un adeguato 
livello dei servizi offerti al cittadino, nel rispetto delle disposizioni 
ministeriali e regionali in materia di sicurezza. 
Ha attivato il contratto di smartworking per i dipendenti ed ha 

mantenuto l’accesso fisico agli Uffici comunali su appuntamento. 
Ha adeguato l’edifico scolastico in conformità alle disposizioni 

emanate dal Ministero della P.I. e dagli Organismi scolastici. 
A partire dall’inizio dell’anno scolastico 2020-2021 ha consentito la puntuale 

erogazione del servizio mensa e del doposcuola. 
Le attività associative si sono necessariamente fermate, ma nel mese di settembre 
è stato possibile completare la stagione teatrale ed i concerti musicali 
nell’Auditorium. 
Pur nella difficoltà del momento, dobbiamo guardare al futuro con fiducia e 
con speranza: l’accensione dell’Albero di Natale nella nostra splendida piazza è 
anche un incoraggiamento in tale senso.
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2020
UN ANNO COMPLICATO CHE NON DIMENTICHEREMO

É con questo spirito che rivolgo calorosi Auguri di Buon Natale e Buon Anno:
• a tutti i Dipendenti del Comune di Quargnento, 
• al Parroco Don Mario Giuseppe Bianchi, 
• al Maresciallo Angelini ed ai Carabinieri della Stazione di Solero, 
• al Gruppo Comunale di Volontari della Protezione Civile, 
• alle Suore e alla Madre Superiora della Casa di Riposo Madre Teresa Michel, 
• alle Insegnanti, al Personale scolastico e agli studenti, 
• a tutti i volontari delle Associazioni (Pro Loco Quadrigentum, Comitato di Gemellaggio 

Quargnento – Coubon, Circolo Culturale della Cinquecento, U.S.D. Quargnento, 
Associazione Culturale Gian Stefano Primo Raiteri, Associazione Comunicando, 
Associazione Gli amici di Giancarlo)

• ai nostri amici di Coubon. 
• a tutti voi. 

A nome mio e dell'Amministrazione Comunale 
Auguri di Buon Natale e di un sereno Anno NuovoAuguri di Buon Natale e di un sereno Anno Nuovo

  Paola Porzio

DELIBERE
 DELIBERAZIONI  CONSIGLIO COMUNALE   2019

 42) 17.12.2019 Revisione delle società partecipate. Art. 20 D.Lvo n.175.2016.          
 43) 17.12.2019 Gettone di presenza dovuto ai consiglieri comunali per la 
  partecipazione alle riunioni dell'organo collegiale. Determinazioni.
 44) 17.12.2019 Convenzione per il servizio di micronido comunale tra i Comuni 
  di Solero e Quargnento.
 45) 17.12.2019 Ratifica di una variazione al bilancio di previsione 2019/2021 
  adottata dalla Giunta comunale.
 46) 17.12.2019 Relazione del Commissario Giudiziale ex art. 172 L.F. sulla  fattibilità

 DELIBERAZIONI  CONSIGLIO COMUNALE   2020

1) 07.02.202 Approvazione verbali delle sedute del 25.10.2019 e del 17.12.2019. 
2)  07.02.202 Convenzione per la costituzione dell’area di sviluppo territoriale 
  denominata “Bacino del Tanaro” quale partenariato di programma 
  per l’accesso ai fondi comunitari, ai fondi istituzionali pubblici e ai 
  fondi privati. Approvazione.
3) 07.02.202 Concessione amministrativa dei locali comunali all’Associazione 
  Pro Loco Quadrigentum.
4) 06.07.2020 Variante parziale al PRGC comunale ex art. 17 comma 5° della LR 56-77 
  e ss.mm.ii.  Adozione progetto preliminare.
5) 06.07.2020 Rendiconto di gestione esercizio finanziario 2019.
6)  07.10.2020 Approvazione verbali della seduta precedente.
7) 07.10.2020 Variante parziale al PRGC comunale ex art. 17 comma 5° della LR 56-77 
  e ss.mm.ii. Approvazione.
8) 07.10.2020 DM nr. 168 del 10.12.2019 recante “Regolamento concernente la banca
  dati nazionale destinata alla registrazione delle disposizioni anticipate 
  di trattamento (DAT)”. Integrazione del Regolamento.
9) 07.10.2020 Regolamento IMU adottato sullo schema predisposto da IFEL-ANCI
  e tabella delle aliquote.
10)  07.10.2020 Approvazione nuovo P.E.F. della tariffa puntuale, predisposto dal
  Consorzio di Bacino Alessandrino.

11) 07.10.2020 Bilancio di previsione esercizio finanziario 2020/2022.
12)  07.10.2020 Rinnovo e approvazione della convenzione per il funzionamento 
  della centrale unica di committenza, di cui all'art. 37 del D.Lgs 50-216,  
  con il Comune di Valenza (capofila).
13) 07.10.2020 Approvazione convenzione con il Comune di Fubine per il trasporto 
  scolastico 2020-2022.
14) 07.10.2020 Approvazione convenzione con il Comune di Solero per il servizio 
  Micronido.
15) 07.10.2020 Servizi comunali per la scuola media statale “L. Ferrari”. Esame
  ed approvazione convenzione per il funzionamento e lo sviluppo 
  con il Comune di Solero.
16)  07.10.2020 Approvazione convenzione per la concessione in uso degli impianti 
  sportivi comunali con l’Unione Sportiva Quargnento Dilettanti.
17)  30.11.2020 Approvazione verbali della seduta precedente.
18) 30.11.2020 Verifica equilibri di bilancio.
19)  30.11.2020 Presa d’atto recesso unilaterale del comune di Valenza e stipula
  convenzione per l’esercizio in forma associata del servizio di
  segreteria comunale tra i comuni di Quargnento, Basaluzzo,  
  Frugarolo e Castelspina.
20) 30.11.2020 Variazione al bilancio di previsione 2020-2022.

8 DICEMBRE 2020 
Accensione albero

  del concordato in continuità aziendale relativo ad A.R.AL. S.p.A., art. 42 
  comma 2 lett. E)  del T.U.EL.
 47) 17.12.2019 Comune di Quargnento/Guidobono Cavalchini Garofoli. Risoluzione 
  consensuale della convenzione del 14 luglio 2016 e della Delibera 
  di CC n. 23 del 09.11.2018. Cessione gratuita dell’area fg. 25 sub. 1444 
  utilizzata per costruzione di opera pubblica/intersezione stradale. 
  Autorizzazione e delega alla stipula di rogito innanzi a Notaio 
  individuato dall’Amministrazione.

19) 04/04/2019  Variazione al bilancio di previsione 2019-2021. Applicazione avanzo  
  di amministrazione.
20) 04/04/2019  Lavori di manutenzione straordinaria Parco pubblico “G. Gamboa” 
  e di completamento aree nuove. Approvazione progetto preliminare.
21) 04/04/2019 Lavori di riqualificazione energetica edificio comunale G. Gamboa 
  Approvazione progetto definitivo.
22) 25/04/2019 Propaganda elettorale. Designazione e delimitazione degli spazi 
  riservati alla propaganda per le consultazioni elettorali del 26 maggio 
  relative a Elezione dei rappresentanti spettanti all’Italia al  Parlamento 

 DELIBERAZIONI  GIUNTA COMUNALE   2019

  Europeo, Elezione del Presidente della Regione e dei membri del 
  Consiglio Regionale, Elezione diretta del Sindaco e dei membri del 
  Consiglio comunale.
23) 02/05/2019 Opere di restauro conservativo e recupero ex Chiesa SS Trinità.
  Opere di completamento. Approvazione variante ex art. 106  D.Lgs  
  50-2016.
24) 02/05/2019 Propaganda elettorale. Delimitazione, ripartizione e assegnazione 
  degli spazi per affissioni di propaganda elettorale alle liste di candidati 
  che partecipano alla elezione diretta del Sindaco e dei membri del 
  Consiglio comunale di domenica 26 maggio 2019



Attività comunali

3

DELIBERE
 DELIBERAZIONI  GIUNTA COMUNALE   2019

25) 09/05/2019 Indennità di funzione all’Ass. Garau Giuseppe – Determinazioni e 
  corresponsione arretrati
26) 09/05/2019 Propaganda elettorale. Elezioni dei membri del Parlamento Europeo 
  spettanti all’Italia – Domenica 26 maggio 2019. Delimitazione, ripar-
  tizione e assegnazione degli spazi per affissioni di propaganda diretta.
27) 10/05/2019 Propaganda elettorale. Elezione del Presidente della Giunta e del
  Consiglio Regionale del 26 maggio 2019. Delimitazione, ripartizione 
  e assegnazione degli spazi per affissioni di propaganda diretta.
28) 23/05/2019 Approvazione nuova Metodologia di pesatura e graduazione delle 
  posizioni organizzative.
29) 20/06/2019  Opere di restauro conservativo e recupero ex Chiesa SS Trinità.  
  Opere di completamento. Approvazione variante ex art. 106 del  
  D.Lgs n. 50-2016.
30) 20/06/2019 Referto del controllo di gestione 2018. Approvazione.
31) 20/06/2019 Indennità di funzione al Sindaco e agli Amministratori Aggiornamento 
  per l’anno 2019.
32) 16/07/2019 Aggiornamento del D.U.P. - documento unico di programmazione  
  2019/2021.
33) 08/08/2019 Progetto di costituzione dell’area di sviluppo territoriale denominata 
  “Bacino del Tanaro” quale partenariato di progetto pubblico-privato
  per l’accesso ai fondi comunitari, ai fondi istituzionale pubblici e ai 
  fondi privati con adesione al Comitato promotore denominato 
  “Comitato per la coesione territoriale e per il turismo diffuso del 
  Piemonte” finalizzato allo sviluppo di iniziative e di reperimento 
  di risorse pubbliche e private necessarie per il raggiungimento 
  degli obiettivi.
34) 12/09/2019 Collocamento a riposo per raggiunti limiti di età contributiva ed 
  anagrafica del dipendente comunale Sig. Giuseppe Giovinazzo,
  Istruttore Direttivo Responsabile dei Servizi: Demografici, Scolastici,
  Socio-culturali, Cimiteriali, Informatici Cat. D e posizione economica D3.
35)12/09/2019 Ordine del giorno in merito al servizio di trasporto scolastico per 
  la modifica del D.Lgs. 63/2017, articolo 5 comma 2, per consentire 

1) 21.01.2020 Gestione provvisoria fondi di bilancio esercizio finanziario 2020.
2) 21.01.2020 Quantificazione delle somme impignorabili per il 1° semestre 2020 
  - ex art. 159 comma 3° del D.Lgs. 267/2000 e ss.mm.ii.
3) 21.01.2020 Anticipazione fondi servizio economato esercizio 2020
4) 21.01.2020 Indennità di funzione al Sindaco e agli Amministratori – Aggiorna-
   mento per l’anno 2020.
5) 21.01.2020 Piano Triennale della Prevenzione della Corruzione e Trasparenza  
  (PTPCT) anni 2020/2022. Conferma.
6) 21.01.2020 Piano Straordinario di lotta alla cimice asiatica.
7) 27.02.2020 Referendum costituzionale confermativo del 29 marzo 2020 –  
  Delimitazione ed assegnazione spazi propaganda elettorale.
8) 28.02.2020 Concessione assegno di Maternità (art. 66 L.448/98) – Assegno al 
  nucleo familiare con tre figli minori (art. 65 L. 448/98) – Bonus 
  Tariffa Sociale per la fornitura di energia elettrica sostenuta dai clienti 
  domestici disagiati. Approvazione Convenzioni con il CAF Coldiretti e 
  Patronato EPACA anno 2020.
9) 28.02.2020 Adesione all’associazione A.N.U.T.E.L. anno 2020.
10) 28.02.2020 Collocamento a riposo per raggiunti limiti di età contributiva  ed  
  anagrafica del dipendente comunale Sig. Franco Cavallone,   
  Agente di Polizia Municipale e Responsabile dell’Ufficio di P.M. e  
  Commercio Cat. C e posizione economica C5.
11) 28.02.2020 Approvazione definitiva Contratto Collettivo Integrativo del  
  personale dipendente non dirigente del Comune di Quargnento.  
  CCI annualità 2019.
12) 28.02.2020 Convenzione di tirocinio, di formazione e di orientamento con  
  l’Istituto Superiore “VINCI – MIGLIARA” di Alessandria, per uno
  stage formativo da svolgersi nel Comune di Quargnento.   
  Approvazione Schema di Convenzione ex legge 24 giugno 1997 n. 196.
13) 02.04.2020 Variazione al bilancio di previsione 2019-2021 esercizio 2020 per 
  motivi d’urgenza ai sensi dell’Ordinanza n. 658/2020 della Pro- 
  tezione Civile
14) 02.04.2020 Ordinanza del Capo del Dipartimento della protezione civile n. 658 
  del 30/03/2020. Adozione di misure urgenti di solidarietà alimentare. 
  Istruzioni agli uffici.
15) 02.04.2020 Adozione di misure di riduzione straordinarie delle rette dei servizi 
  educativi e scolastici a seguito della chiusura delle strutture per misure di 
  contenimento e gestione dell’emergenza epidemiologica da COVID-19. 
  Approvazione.
16) 02.04.2020 Lavori di riqualificazione energetica edificio comunale G. Gamboa.  
  Approvazione variante ex art. 106 del D.Lgs nr. 50-2016
17) 11.06.2020 Organizzazione dei Centri Estivi anno 2020. Determinazione dei  
  criteri per l’ammissione.

 DELIBERAZIONI  GIUNTA COMUNALE   2020

18) 11.06.2020 Contributi regionali dovuti per la realizzazione di opere pubbliche ex
  L.R. 18- 1984 e relativo regolamento di attuazione. Presentazione  
  istanza di contributo.
19) 15.06.2020 Collocamento a riposo per raggiunti limiti di età contributiva ed 
  anagrafica del dipendente comunale Sig. Giuseppe Giovinazzo, 
  Istruttore Direttivo Responsabile dei Servizi: Demografici, Scolastici,  
  Socio-culturali, Cimiteriali, Informatici Cat. D e posizione economica D3.
20) 15.06.2020 Riaccertamento ordinario dei residui attivi e passivi e del fondo  
  pluriennale vincolato per l’esercizio finanziario 2019.
21) 15.06.2020 Rendiconto della gestione esercizio finanziario 2019. Approvazione 
  schema di rendiconto e suoi allegati.
22) 02.07.2020 Convenzione canile sanitario 2020
23) 16.07.2020 Integrazioni al regolamento di organizzazione degli uffici e dei  
  servizi. Area amministrativa e dei servizi demografici. Variazione  
  della dotazione organica del comune di Quargnento anno 2020- 
  2022 e azioni da porre in essere nell’esercizio 2020. Ricognizione  
  ex art. 33 del D.lgs 165-2001.
24) 16.07.2020  Ratifica accordo ex art. 1 comma 557 l. N.311/2004 e art. 4, comma 
  c) legge 65/1986 con il comune di Alessandria per utilizzo di nr. 1  
  agente di polizia locale.
25) 20.08.2020 Referendum costituzionale confermativo 20 e 21 settembre 2020. 
  Delimitazione spazi propaganda elettorale.
26) 20.08.2020 Referendum costituzionale confermativo 20 e 21 settembre 2020. 
  Assegnazione spazi propaganda elettorale.
27) 27.08.2020 Progetti Utili alla Collettività (Puc) - Delega della gestione al Cissaca 
  di Alessandria.
28) 10.09.2020 Costituzione parte civile - ARAL SPA Costituzione di parte civile a  
  seguito della chiusura della Maxi indagine sul traffico illecito di  
  rifiuti condotta dalla Procura di Brescia, che ha coinvolto anche  
  l'impianto di smaltimento dei rifiuti gestito dalla società ARAL  
  S.p.a. - Conferimento incarico legale. Precisazioni.
29) 26.09.2020 Convenzione tra il Comune di Quargnento e la Parrocchia di San  
  Dalmazio per l’utilizzo dei locali dell’Oratorio per attività dopo 
  scuola. Approvazione schema di convenzione.
30) 29.09.2020 Determinazione delle tariffe e dei criteri per l’accesso ai servizi a  
  domanda individuale inerenti il Plesso Scolastico del Comune di  
  Quargnento, sede della scuola statale e della scuola primaria.
31) 29.09.2020 Determinazione dei nuovi costi di riproduzione dei documenti  
  rilasciati in fotocopia a seguito di istanze di parte.
32) 29.09.2020 Approvazione nuovo P.E.F. della tariffa puntuale, predisposto dal  
  Consorzio di Bacino Alessandrino.
33) 29.09.2020 Approvazione schema di bilancio 2020-2022.

  ai Comuni di integrare le tariffe o coprire interamente i costi dello 
  Scuolabus.
36) 12/09/2019 Esternalizzazione del servizio tecnico manutentivo. Approvazione 
  linee di indirizzo.
37) 26/09/2019 Interventi di messa in sicurezza ed abbattimento barriere 
  architettoniche nell’area esterna di pertinenza dello spazio 
  pubblico “G. Gamboa”. Approvazione progetto definitivo-esecutivo.
38) 10/10/2019 Nomina membri elettivi della Commissione Edilizia Comunale.
39) 10/10/2019 Realizzazione di un impianto di videosorveglianza integrato. 
  Compensazione legale dei crediti - canoni dovuti alla Ditta BBBELL 
  SpA., esecutrice dei lavori.
40)10/10/2019 Realizzazione di un impianto di videosorveglianza integrato al 
  servizio di alcuni Comuni – CUP J27D18000250005. Assunzione
  impegno di spesa.
41) 10/10/2019 Approvazione della convenzione che regola il trattamento dei dati 
  nell’ambito della Piattaforma GePi per la gestione del Patto per 
  l’Inclusione Sociale del Reddito di Cittadinanza tra il Ministero  del 
  Lavoro e delle Politiche Sociali – Direzione Generale dei Sistemi 
  Informativi, dell’Innovazione Tecnologica, del monitoraggio dati e
  della Comunicazione, il Comune di Quargnento e il C.I.S.S.A.C.A. di  
  Alessandria.
42) 12/11/2019 Costituzione di parte civile per i tragici fatti avvenuti in Quargnento, 
  nella notte del 05.11.2019, causa una duplice esplosione avvenuta 
  in una Cascina sita in Via S. Francesco D’Assisi, che ha causato la 
  morte di 3 vigili del Fuoco ed il ferimento di 1 carabiniere del Comando 
  Stazione di Solero e di altri 2 vigili del fuoco. Conferimento 
  incarico legale.
43) 12/11/2019 Costituzione di parte civile a seguito della chiusura della Maxi 
  indagine sul traffico illecito di rifiuti condotta dalla Procura di  
  Brescia, che ha coinvolto anche l'impianto di smaltimento dei  rifiuti 
  gestito dalla società ARAL S.p.a. - Conferimento incarico legale. 
44) 28/11/2019 Variazione al bilancio di previsione 2019-2021. 
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Nel mese di gennaio è stata eseguita dalla ditta Mazzei la platea in cemento armato per l’ancoraggio dei giochi.
Nel successivo mese di maggio, con il posizionamento dei giochi forniti dalla Proludic Srl ha trovato completamento il progetto 
deliberato dalla precedente Amministrazione di attrezzare un’area con giochi “inclusivi”, corredati da tappetino antitrauma 
e progettati per essere accessibili anche da bambini e ragazzi con disabilità.L’acquisto per un importo complessivo di euro 
19.048,54 è stato parzialmente finanziato con un contributo di euro 10.000,00 erogato dalla Regione Piemonte. 
É stata rifatta la pavimentazione con autobloccanti, dei vialetti del parco e della strada di accesso da via della Libertà e si è provveduto 
alla lavorazione del terreno antistante l’edificio e prospiciente i giochi ed alla semina del prato erboso. 

LAVORI PUBBLICI
COMPLESSO IMMOBILIARE EX ASILO GAMBOA
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LAVORI PUBBLICI

É stato esteso il sistema di videosorveglianza all’interno del parco, effettuato dalla ditta BBBEL sostenendo un importo di euro 
6.500,00. É attualmente in corso di avanzato completamento l’esecuzione dei lavori di tinteggiatura della facciata del Palazzo 
Gamboa da Colour House di Piazza Nicola. 

COMPLESSO IMMOBILIARE EX ASILO GAMBOA

Sono state effettuate manutenzioni straordinarie alle tubature presso il campo sportivo.
Si è provveduto alla riparazione al telo della tensostruttura del campo da calcio a 5 danneggiatosi durante gli eventi atmosferici. 
L’intervento affidato alla ditta Tommasini ha comportato un costo complessivo di euro 6.222 che è stato parzialmente coperto 
con il rimborso assicurativo pari ad euro 3.000,00)  

IMPIANTO SPORTIVO COMUNALE FEDERICO ZAIO
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LAVORI PUBBLICI

Si è proceduto alla riparazione dei tetti dell’edificio scolastico e dell’ex 
alloggio bidelli e nel contempo è stato effettuato un intervento sul 
cornicione lato nord dell’edificio scolastico utilizzando piattaforma 
aerea. I lavori sono stati affidati alla ditta Mazzei. 
Nel mese di giugno sono state realizzate opere di adeguamento degli 
spazi della scuola materna, estendendo l’utilizzo dell’ingresso in Via 
Prandi ed installando tettoia a protezione degli alunni (opera eseguita 
dal Fabbro Biscaro Mario) con un investimento di euro 1.342,00 e 

procedendo alla separazione dei locali (aule, bagni, porzione del 
cortile esterno) in ottemperanza alle norme emanate dalla Regione 
Piemonte in materia “Covid-19” che prevedono l’utilizzo di spazi 
distinti tra le due sezioni. 
Per la scuola primaria sono parimenti stati effettuati interventi 
sugli allestimenti delle aule in modo da garantire il rispetto del 
distanziamento tra i banchi. 

SCUOLA SILVIO PELLICO

Dopo i lavori di asfaltatura, quest’anno sono stati ultimati i lavori di sistemazione del piazzale di Via Corrente con la realizzazione (ad opera 
della ditta Segnaletica Alessandrina) della segnaletica sulla pavimentazione dell’area (strisce pedonali e delimitazione posti auto del parcheggio), 
con la  stesura dell’intonaco sulle facciate prospicienti l’aiuola e con la predisposizione degli spazi della stessa effettuate dalla ditta Edilizia 
Generale di Scavone Antonio, infine con la successiva piantumazione dell’aiuola a cura della ditta Zottarelli Luca. L’importo complessivo di 
queste opere è stato pari ad Euro  5.065,00.    
Sono stati effettuate piccole manutenzioni su strada San Bernardo. Sono in corso di affidamento i lavori di pulizia delle caditoie stradali 
per mantenere in efficienza il sistema di drenaggio delle acque meteoriche, opera particolarmente necessaria anche in relazione alla crescente 
rilevanza dei fenomeni temporaleschi. 

ASFALTATURE E VIABILITÀ

Gianmarco Beccaria e Giorgio Falcucci

riparazione tetto

scuola banchi



Attività comunali

7

AGGIORNAMENTO ARAL

L’Amministrazione Comunale ha sempre prestato particolare 
attenzione a fornire le informazioni in merito alla raccolta 
differenziata, alla gestione della discarica di Solero e ad A.R.AL. Spa; 
ci eravamo lasciati nel marzo 2019 con la frase “La strada sembra 
quella corretta anche se tutto dipenderà dalle disposizioni del 
Tribunale Fallimentare di Alessandria e dai creditori. Entro la fine 
dell’estate 2019 avremo le risposte”. [Notiziario Anno XV n.1 aprile 
2019, art. Aggiornamento in merito ad A.R.AL. Spa  (pag. 5)].
Come molti di voi ricorderanno in data 19 luglio 2018 A.R.AL. S.p.A. 
aveva presentato al Tribunale di Alessandria istanza di ammissione 
alla procedura di concordato in bianco ed in continuità.  Il Tribunale, 
nell’ammettere la società alla procedura ha stabilito il termine di 
presentazione del Piano concordatario nel 22 dicembre 2018, data 
prorogata al 22 febbraio 2019 con successivo provvedimento. 
L’istanza di concordato veniva corredata da un Piano di Risanamento 
aziendale ex D.Lgs. 175/2016 approvato sia dall’Amministrazione 
comunale di Alessandria (D.G.C. DGC n. 176/18100-372 del 13 luglio 
2018) sia dall’Assemblea dei Soci di ARAL (Assemblea del 18 luglio 2018). 
Il 22 febbraio 2019 ARAL ha depositato la proposta, il piano con 
continuità aziendale “diretta” ex art. 186-bis l.fall., la relazione 
del professionista attestatore dott. Massimo Masotti e l’ulteriore 
documentazione di legge. 
Con provvedimento in data 28 marzo 2019, il Tribunale ha formulato 
una serie di rilievi rispetto ai quali ARAL ha fornito chiarimenti 
depositando memoria ed ulteriore documentazione all’udienza ex 
art. 162, comma 2, l.fall. svoltasi in data 15 maggio 2019. 
Il Tribunale con provvedimento del 23 maggio 2019 ha dichiarato 
inammissibile la domanda di concordato, ritenendo non suscettibile 
di integrazione la relazione del professionista attestatore. 
Venerdì 28 giugno 2019 ARAL Spa ha depositato la nuova domanda 
di concordato preventivo, formulando identica proposta ai creditori, 
sul fondamento del piano con continuità aziendale “diretta” ex art. 
186-bis l.fall. formulato nei medesimi termini del precedente.
Il 4 luglio 2019 il Tribunale di Alessandria ha ammesso la società 
A.R.AL. Spa alla procedura per concordato preventivo in 
continuità aziendale diretta. L’udienza per la convocazione dei 
creditori e il relativo voto venne fissata per il 29 novembre 2019.
Nei mesi successivi all’avvio della procedura concordataria le 
Amministrazioni Comunali di Quargnento e di Solero hanno lavorato 
per documentare la consistenza del credito vantato nei confronti di 
A.R.AL. Spa.  
La proposta concordataria di A.R.AL. Spa prevedeva per i creditori 
chirografari (non privilegiati, i privilegiati riceveranno il 100% entro 
il 31 dicembre 2020) il pagamento di quanto dovuto e riconosciuto 
con la seguente ripartizione:

• il 34% entro il 31 dicembre 2023, nei tempi previsti dal piano, 
senza interessi e secondo le scadenze programmate;

• il 60% mediante l’assegnazione di strumenti finanziari par-
tecipativi (SFP) ai sensi dell’art. 2346 c.6 del Codice Civile, a 
partire dal quarto anno successivo all’omologazione (presu-
mibilmente 2024);

• il residuo 6% ... stralciato.
Ai Comuni che hanno subito la discarica di Solero e la sua gestione 
A.R.AL. Spa propose un importo di 843.909,00 euro al Comune 
di Quargnento e 1.144.053,00 euro al Comune di Solero ma le due 
Amministrazione ritenevano che dovessero essere riconosciuti anche 
gli importi dovuti per le terre conferite in discarica come rifiuto 
dall’avvio della gestione (agosto 2012). Grazie alla documentazione 
predisposta fin dal 2012 le Amministrazioni Comunali, ai primi 
di settembre 2019, presentarono al Commissario giudiziale dott. 
Riccardo Bonivento, nei termini previsti dalla legge fallimentare, la 
richiesta di ammissione del credito comprensivo degli importi dovuti 
per le terre conferite.

Il Commissario giudiziale nella relazione conclusiva per il Tribunale 
Fallimentare ammise la quasi totalità dei crediti, riconoscendo così 
la sussistenza del credito; per il Comune di Quargnento un importo 
pari a 1.301.454,59 euro e per il Comune di Solero 1.770.133,16 euro.
Nel Consiglio Comunale del 17 dicembre 2019 l’Amministrazione 
Comunale fu chiamata a votare la relazione del Commissario 
Giudiziale che prevedeva la ristrutturazione del debito della società 
A.R.AL. Spa nei confronti del Comune di Quargnento, avvalendosi 
anche dei pareri favorevoli dell’avv. Carlo Traverso del Foro 
di Alessandria, dell’avv. Laura Gandini del Foro di Milano, del 
Segretario Comunale avv. Stefano Valerii e del revisore unico dott. 
De Palma Alessandro, il Consiglio Comunale espresse all’unanimità 
parere favorevole (ex art. 42 c 2 let. e). 

Il 26 febbraio 2020 il Tribunale di Allessandria, Sezione Civile 
Fallimenti ed Esecuzioni immobiliari, ha omologato la richiesta 
di concordato preventivo (n.2/2019), d’altronde la relazione del 
Commissario giudiziale incaricato, pienamente positiva, fu accettata 
dal 72% dei creditori e all’udienza nessuno fece opposizione.
Quel momento ha dato inizio ad un percorso obbligato per A.R.AL. 
Spa nel rispetto del Piano Concordatario che si fonda sui seguenti 
assunti: 

• la durata del Piano Concordatario è prevista in cinque 
anni a partire dall’esercizio 2019; per il solo esercizio 2019 
la Società ha fornito una simulazione su base bimestrale 
dell’andamento economico patrimoniale e finanziario. Nel 
Piano viene, inoltre, esposta un’ulteriore proiezione in 
merito all’esercizio 2024, pur non rientrando nella durata 
del piano, ai fini di permettere ai creditori di avere contezza 
della prevista redditività della Società in relazione alla 
possibile remunerazione dei sopracitati SFP; 

• il piano concordatario è stato elaborato sulla previsione del 
passaggio di ARAL al regime in house providing che si è 
concluso recentemente; 

• l’ingresso nella compagine societaria di AMIU Genova 
S.p.A., società partecipata del Comune di Genova, con 
quota pari al 2% del capitale sociale, permettendo di 
considerare le lavorazioni svolte per conto di AMIU come 
in house; 

• la stipulazione di un contratto con AMIU Genova della 
durata di 5 anni per le lavorazioni di 50.000 ton annue 
presso il sito di Castelceriolo, sottoscritto in data 19 
dicembre 2018; 

• l’aggiornamento delle tariffe a far data dal primo gennaio 
2019, deliberato nel CDA del 21 novembre 2018; 

• il mantenimento dei livelli occupazionali attuali al crescere 
del volume delle attività.

In particolare il Tribunale di Alessandria ha disposto che la società 
A.R.AL. Spa depositi:

a. i bilanci d’esercizio, corredati da nota integrativa e 
relazione sulla gestione, unitamente alla relazione del 
collegio sindacale, entro 20 giorni lavorativi dalla loro 
approvazione ed, in ogni caso, non oltre 150 giorni dalla 
data di chiusura dell’esercizio; 

b. i bilanci trimestrali analitici e riclassificati costituiti 
da conto economico e stato patrimoniale non appena 
disponibili, e comunque non oltre 30 giorni dalla chiusura 
del trimestre solare di riferimento; 

c. con cadenza trimestrale un prospetto con allegata 
documentazione contenente un aggiornamento sulle 
disponibilità finanziarie e sugli affidamenti bancari 
disponibili ed utilizzati; 
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d. con cadenza semestrale una dettagliata relazione 
illustrativa in ordine all’attuazione e alla tenuta del piano 
industriale, economico e finanziario e della proposta 
concordataria, nonché un’aggiornata relazione sulla 
situazione patrimoniale, economica e finanziaria della 
società allegando un prospetto da cui si evidenzino i 
dati previsti nel piano, i dati consuntivi semestrali e gli 
eventuali scostamenti, fornendo idonee spiegazioni in 
ordine a questi ultimi. 

AGGIORNAMENTO ARAL

LOTTO 1.2

Nell’Assemblea dei Soci del 19 novembre u.s. è stata rinnovata 
la Governance dell’Azienda Rifiuti Alessandrina Spa, confermato il 
Presidente e Legale Rappresentante dott. Angelo Marengo, eletto 
l’ing. Carlo Senesi, Vice Presidente, in rappresentanza di AMIU 
Genova Spa e in sostituzione dell’ing. Fabio Quirico e confermata la 
dott.sa Antonella Colona, in qualità di consigliere e in rappresentanza 
dei soci minori. 

Spero che A.R.AL. Spa riesca a rispettare quanto predisposto nel 
Piano Concordatario, che permetterebbe al Comune di Quargnento 
di recuperare con certezza, entro il 31 dicembre 2023, il 34% di 
quanto riconosciuto, pari a 442.494,56 euro, e con una prospettiva 
ottimistica un ulteriore percentuale, speriamo il 60%, tramite gli SFP. 
Come già avvenuto in passato (dal 2012 al 2019), anticipo che sarà 
premura di questa Amministrazione utilizzare queste risorse per 
calmierare la TARIP, ovviamente negli anni di competenza. 
In ultimo ritengo doveroso un aggiornamento in merito alla gestione 
della discarica di rifiuti non pericolosi sita in località Calogna 
del Comune di Solero a confine con Quargnento.
Tra la fine del 2019 e inizio del 2020 sono stati effettuati i lavori per la 
realizzazione dell’ultima vasca 1.2 del 4° stralcio, l’ottava (lato Sud-
Est). Il nullaosta alla “coltivazione” dei rifiuti nella suddetta vasca 
è stato autorizzato dalla Provincia di Alessandria il 19 marzo 2020; 
con gli attuali flussi di conferimento la discarica dovrebbe 
esaurirsi nel 2022.

Colgo l’occasione per porgere i più fervidi Auguri di Buone Feste a 
tutti Voi e alle Vostre Famiglie.

Luigi Benzi
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25 APRILE 2020
FESTA DELLA LIBERAZIONE

4 NOVEMBRE 2020
A causa del perdurare dell’emergenza sanitaria, su disposizione della 
Prefettura di Alessandria che ha raccolto le indicazioni del Ministero 
degli Interni, quest’anno la commemorazione del giorno dell’Unita Na-
zionale e giornata delle Forze Armate non ha avuto luogo.
I caduti della Grande Guerra sono stati commemorati nel corso della 
funzione religiosa e con la semplice deposizione di una corona di alloro 
alla lapide dedicata ai partigiani quargnentini ed al monumento ai 
caduti di tutte le guerre presso il Camposanto.

Paola Porzio

Anche le celebrazioni per il 75mo anniversario della festa del 25 
aprile, festa della Liberazione in Italia, si sono svolte quest’anno 
in uno scenario eccezionale per l’emergenza COVID-19.  
Il Ministero dell’Interno, con lettera del 22 aprile indirizzata ai 
Prefetti, ha infatti dato disposizioni  ai Prefetti affinché quest’anno 
la festa si celebrasse, con la deposizione di corone innanzi 
a lapidi o monumenti, ma con l’esclusione di “qualsiasi 
assembramento”.   

Dopo la Santa Messa, sotto i portici del Comune di Quargnento ha 
avuto luogo la commemorazione trasmessa in diretta streaming su 
facebook con la presenza  del Sindaco, di Don Mario, e di 2 volontari 
della Protezione Civile.

Dopo la benedizione della lapide dedicata ai partigiani quargnentini 
il Sindaco ha richiamato i valori della festa, l’importanza di avere 
memoria della nostra storia che ci consente di identificarci 
nella nostra Nazione e di stringerci intorno ai nostri amati simboli: 
il tricolore e l’inno nazionale. La commemorazione si è conclusa con 
le parole di ringraziamento  a tutti i bambini della scuola primaria 
ed ai ragazzi  della scuola secondaria che inviando le foto dei  propri 
disegni avevano  accolto l’invito della  Amministrazione comunale a 
partecipare anch’essi alla celebrazione. 
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CENTRO ESTIVO “BABY ALLA RISCOSSA” 2020
Anche quest’anno, nonostante la pandemia che ha colpito il nostro 
Paese e il mondo intero, grazie all’impegno ed alla sensibilità della 
Amministrazione Comunale è stato possibile organizzare i centri estivi 
“Baby alla riscossa” 2020, rispettando le linee guida del DPCM e le 
normative regionali. I bambini frequentanti la Scuola dell’Infanzia ed 
i nati tra il 2014 e il 2017 hanno avuto modo di riunirsi presso i locali 
della scuola Silvio Pellico, per divertirsi e giocare insieme, dopo lunghi 
mesi trascorsi presso le proprie abitazioni.
Il centro estivo, iniziato a metà giugno si è concluso alla fine di luglio 
ed ha visto la presenza costante di 12 bambini, suddivisi in due sezioni 
ciascuna diretta da un educatore nel rispetto delle disposizioni regionali.

Il servizio è stato gestito dalla cooperativa “Semi di Senape” con la 
grande competenza e professionalità che la contraddistinguono: un 
centro estivo interessante e coinvolgente, alla scoperta della natura, 
grazie alle escursioni nelle campagne circostanti il nostro paese, e delle 
arti figurative, con la realizzazione di disegni, vere e proprie “opere di 
artisti in erba”. 
Ormai da diversi anni il centro estivo è diventato un punto di 
riferimento per tutte le famiglie che nel periodo delle vacanze estive, 
per motivi lavorativi, hanno l’esigenza di far trascorrere momenti di 
gioco e di condivisione in un ambiente sereno per i loro bambini.

Francesca Izzi
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CENTRO ESTIVO “BABY ALLA RISCOSSA” 2020
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FESTA DLLA MAMMANEL 2019 (ANNO SOLARE)

SONO NATI 

9 BAMBINI
A nome dell'Amministrazione 

comunale
uno speciale augurio 
a tutte le mamme!!!

Consapevole della grande gioia che coinvolge il miracolo della nuova vita, anche quest’anno 
l’Amministrazione Comunale in occasione della Festa della Mamma, ha consegnato il contributo 
“Nuove Nascite” – giunto alla 6° edizione -  ai genitori di Quargnento che hanno avuto un figlio 
nel periodo dal 1° maggio 2019 al 30 aprile 2020, per un totale di 9 bambini.

I requisiti per aver diritto al contributo “una tantum” di 150,00 euro 
sono specificati all’art. 4 del Regolamento approvato con la delibera del 
Consiglio Comunale n° 35 del 28/11/2014, ovvero:
a) la residenza del nuovo nato/adottato nel Comune di Quargnento 

(intesa come residenza dalla nascita);
b) la residenza nel Comune di Quargnento da almeno 12 mesi prima 

della nascita/adozione del bambino, di un genitore.

Stante l’emergenza sanitaria in atto che ha precluso i consueti 
festeggiamenti presso il Palazzo Comunale insieme alle Famiglie, il 
Sindaco e alcuni Amministratori nella mattina di sabato 9 maggio 2020 
hanno raggiunto a casa i genitori di Ermanno, Anna, Nicolò, Stella, 
Deon, Arya, Leonardo, Viola, Mirko consegnando il messaggio di 
benvenuto e il voucher. 

Elisa Picchio

FESTA DELLA MAMMA
CON IL PROGETTO "NUOVE NASCITE"

NATI PER LEGGERE 2020
…..la lettura favorisce lo sviluppo cognitivo e affettivo dei bambini

É sempre stato per me un momento magico quello in cui varcavo in questi ultimi anni, la soglia della nostra scuola e mi trovavo di fronte 
i bambini con i loro sguardi innocenti e luminosi, le manine gesticolanti e i sorrisi dolci che mi infondevano attimi di profonda felicità.
Quest’anno invece, in occasione della ricorrenza “Nati per Leggere”, martedì 17 Novembre ho accompagnato la Vice-Sindaco, Dott.sa 
Anna Maria Pavia, a consegnare alle insegnanti i libri da distribuire ai nostri bambini della scuola primaria e, purtroppo il nostro saluto 
si è limitato ad un cenno della mano  a distanza a causa della grave emergenza sanitaria. Agli altri bimbi, da 0 a 5 anni, non frequentanti 
la Scuola dell’infanzia, gli stessi sono stati recapitati presso le loro abitazioni.
L’Amministrazione Comunale è molto fiera di aderire, da ben 10 anni, a questo progetto che propone ai genitori la lettura, durante la 
sera del 20 Novembre, ricorrenza dell’anniversario dell’approvazione della Convenzione ONU sui diritti dell’infanzia, di un libro che 
quest’anno si intitola “Alì Babà e i 40 ladroni”.

“ Chi non legge, a 70 anni avrà vissuto una sola vita,
la propria.
Chi legge avrà vissuto 5.000 anni: c’era quando Caino 
uccise Abele, quando Renzo sposò Lucia, quando 
Leopardi ammirava l’infinito…perché la lettura è
Un’ immortalità all’indietro.”

(Umberto Eco)           

Per rendere pienamente l’idea e lo scopo di “Nati per Leggere”, mi piace citare quanto riportato 
nella prima pagina del libro: “Tieni in braccio il tuo bambino mentre racconti e lascia che 
sia lui a tenere il libro. Aspetta che sia il tuo bambino a girare le pagine. Lasciagli indicare 
le immagini e dire che cosa rappresentano. Aspetta che sia lui a iniziare il racconto o a 
proseguire la storia da te narrata. Narra storie divertenti con voci buffe, rumori o versi di 
animali. Mima le storie che racconti, aiuta a sviluppare l’immaginazione del tuo bambino. 
Ascolta e rispondi alle domande sulla storia che ti fa il tuo bambino. Lasciati coinvolgere dalla 
storia: trasmetterai il piacere di raccontare.”

Buona lettura a tutti ed un sorriso.

Luisella Castellaro
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NATI PER LEGGERE 2020
…..la lettura favorisce lo sviluppo cognitivo e affettivo dei bambini
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Raul Rasera
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Cultura & Manifestazioni

L’IMPORTANZA DI NON DIMENTICARE
Chi passeggiando per le vie di un paese o magari andando a trovare i propri cari al camposanto non si è imbattuto in un 
Viale o in un Parco della Rimembranza ma sicuramente in molti non conoscono che ogni Comune d’Italia ha o meglio 
aveva sul proprio territorio il Viale e/o Parco della Rimembranza.
A metà agosto scrisse al Comune di Quargnento l’arch. Anna Pia Urbano per conto della Soprintendenza Archeologia, 
Belle arti e Paesaggio per le Province di Alessandria, Asti e Cuneo, con l’incarico relativo alla catalogazione di alcuni 
parchi e viali della Rimembranza e chiedendo informazioni su quello di Quargnento.
L’attività di catalogazione si inserisce nel progetto di ricerca dedicato ai Parchi e Viali della Rimembranza denominato 
“Narrando i territori della Grande Guerra attraverso i monumenti, le lapidi, i parchi e i viali della Rimembranza”.
I Parchi e Viali della Rimembranza, furono promossi e realizzati per volontà del Sottosegretario alla Pubblica Istruzione 
Dario Lupi che, il 27 dicembre 1922, inviò a tutti i Provveditori agli studi una circolare con cui prevedeva che per ogni 
caduto della Grande guerra dovesse essere piantato un albero in tutte le città, paese, borgata in modo che i giovani 
fossero educati al ricordo e al rispetto dei caduti.

Sempre il 27 dicembre 1922 venne inoltrata una seconda circolare (n.73) in cui erano illustrate 
le “norme per la costituzione dei Viali e Parchi della Rimembranza”….Tre regoli di legno dei tre 
colori della bandiera nazionale…descrivano un tronco di piramide triangolare e siano tenuti 
fissi da sai traversine sottili di ferro…uno dei regoli…dovrà portare…una targhetta in ferro 
smaltato con la dicitura <<in memoria del…caduto nella Grande guerra il…a…>>.
Con Regio Decreto n. 2747 del 9 dicembre 1923 venne istituita una guardia d’onore composta 
da alunni incaricati di custodire gli alberi. 
La Legge del 2 dicembre 1925 rese obbligatoria la commemorazione dei caduti della Grande 
Guerra perché diventasse sistematica e capillare su tutto il territorio nazionale.
Con la Legge n.559 del 21 marzo 1926 i parchi e viali della Rimembranza furono definiti 
monumenti pubblici.
Il fine era quello di commemorare i caduti della Grande Guerra non solo con qualcosa di statico, 
tipo una lapide o una scultura, ma da qualcosa di vivo, come l’albero, che avesse bisogno 
dell’attenzioni amorose dei giovani.
Il progetto fu vincente, solo per rendere l’idea, secondo i dati pubblicati dallo stesso Lupi, entro 
la fine del mese di febbraio 1924 vennero inaugurati 2217 parchi/viali della Rimembranza. Tra 
le regioni più coinvolte, probabilmente anche per l’elevato numero di Comuni, il Piemonte.
Il 4 novembre 1922 l’Amministrazione Comunale inaugurò il Monumento ai caduti nel centro 
del nostro Camposanto. Dai documenti dell’epoca “La base è formata da blocchi di granito, 
sopra dei quali si eleva elegante e snella una croce essa pure di granito. Ai suoi piedi sovra una 
lastra di bronzo è stato eseguito un artistico bassorilievo rappresentante un soldato che muore 
ed un angelo che lo sorregge e lo conforta indicandogli il cielo. Ai due fianchi sono incisi i nomi 
dei 14 caduti.
L’inaugurazione avvenne in modo solennissimo con concorso di tutta la popolazione, Municipio, 
Società, ecc. Intervennero pure varie squadre fasciste dal di fuori. Lo benedisse il Rev. Arciprete 
e l’oratore ufficiale fu l’avv. Motta di Torino.”

 Nella cartolina del 19 aprile 1923 si possono ammirare 
il Monumento ai caduti e il Viale della Rimembranza. 
D’altronde nella pubblicazione ELENCO DEI 
COMUNI CHE HANNO COSTITUITO I COMITATI 
PER LA INAUGURAZIONE DEI PARCHI O VIALI 
DELLA RIMEMBRANZA, dei primi mesi del 1923, il 
Comune di Quargnento è presente. 
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L’IMPORTANZA DI NON DIMENTICARE
Negli anni successivi il Viale ha cambiato “fisionomia”, i pini che si evincono 
dalla cartolina del Viale della Rimembranza del camposanto di Quargnento 
furono poi sostituiti da dei cipressi, che per ragioni di sicurezza, come 
menzionato nella determina n. 6 del 2002 avente in oggetto “Abbattimento 
cipressi Cimitero comunale - Approvazione preventivo ed impegno di spesa”, 
furono successivamente abbattuti.
In seguito l’Amministrazione Comunale ha provveduto all’acquisto di n. 60 cippi 
cimiteriali in serizzo antigorio fiammato (det. n. 36 del 2003), posizionati nel 
Viale della Rimembranza, in sostituzione dei cipressi, che insieme alla messa a 
dimora di una siepe di bosso, hanno donato una “nuova veste” al Viale dedicato 
ai caduti in Guerra, sia a quelli della Grande Guerra che a quelli caduti nella II 
Guerra Mondiale. Su ogni cippo in serizzo, posizionati in ordine alfabetico, è 
stata incastonata una targhetta in bronzo con il nome, cognome, grado militare 
e la dicitura “caduto nella Grande Guerra (1915-1918) o caduto nella II Guerra 
Mondiale (1940-1945)”.
Nel 2009 il Comune provvide al restauro conservativo del Monumento ai caduti.

Negli anni cinquanta e sessanta molti parchi e viali della Rimembranza 
impropriamente associati alla cultura fascista vennero sacrificati, in alcuni casi 
per esigenze urbanistiche in altri come volontà politica del cambiamento….
per fortuna quello di Quargnento rimase, come scritto poc’anzi cambiò aspetto 
ma ogni anno le cerimonie commemorative del 4 Novembre e del 25 Aprile 
terminano proprio al Camposanto presso il Monumento ai Caduti con la 
deposizione di una corona di alloro da parte delle Autorità.
Sono felice che ci sia interesse nel catalogare e mantenere viva la storia dei 
Viali/Parchi della Rimembranza perché non bisogna dimenticare il sacrificio di 
quei ragazzi poco più che maggiorenni che diedero la vita per un’Italia unita, 
forte e libera.

Luigi Benzi

VIALI/PARCHI DELLA RIMEMBRANZA
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Anche quest’anno l’Amministrazione Comunale non ha voluto 
rinunciare ad un appuntamento ormai consolidato, i concerti 
del Monferrato Classic Festival. La location invariata sempre 
l’Auditorium SS.Trinità con pianisti giovanissimi ma di enorme 
talento e professionalità che hanno saputo rapire l’attenzione dei 
partecipanti con la loro grandissima bravura.

La kermesse musicale si è svolta nella domeniche pomeridiane 
del mese di ottobre, prima data il 4 che ha visto al pianoforte 
MASSIMO URBAN. Nato a Milano il 4 aprile del 2005. 
Ha iniziato lo studio del pianoforte all’età di 10 anni. Nello stesso 
anno vince il Primo Premio Assoluto alla “First Tadini International 
Music Competition” a Lovere, il secondo premio e il Premio Speciale 
“G. Coppelli” al 14° Concorso Pianistico Internazionale “Carlo 
Vidusso” a Milano. Nel 2016 vince il Primo Premio al 31° Concorso 
Pianistico Nazionale “J.S. Bach” a Sestri Levante. Nel 2017 
consegue il secondo premio al 7° “International Piano Competition 
Piano Talents Young Section” a Milano. Nel 2018 al 9° Concorso 
Internazionale “Antonio Salieri” vince il Primo Premio Assoluto ed 
il Premio Speciale Sonata Classica; al 1° Concorso Musicale Città 
di Vimodrone consegue il Primo Premio Under 13; al 31° Concorso 
Pianistico Internazionale Città di Albenga vince il Primo Premio. 
Nel 2017 e nel 2018 ha frequentato la Masterclass “Piano Talents 
with Orchestra” con il Maestro Vincenzo Balzani eseguendo il 
“Concerto in re maggiore di J. Haydn” ed il “Concerto n. 21 K467 
in do maggiore di W.A.Mozart” alla Palazzina Liberty di Milano 
con l’Orchestra A. Vivaldi, diretta da Lorenzo Passerini; sempre in 
Palazzina Liberty di Milano ha aperto il concerto “Da Bach a Rach” 
del pianista Emanuel Rimoldi. In estate ha frequentato il Campus 
Laveno Mombello 2017 e 2018 e il Campus Lovere 2016, 2017 e 2018 
approfondendo gli studi con i Maestri Balzani, Iwasaki, Dvorkin, 
Iglesias e Merli. Inoltre ha frequentato le Masterclass dei Maestri 
Leonel Morales e Giuseppe Andaloro. A oggi Massimo ha all’attivo 
diversi concerti da studente di talento presso la CAMS di Desio in 
Palazzo Arese di Cesano Maderno, presso Casa Verdi in Milano e 
partecipazioni al Teatro Politeama di Seveso, al Teatro Belloni di 
Barlassina e alle maratone pianistiche per il Piano Talents Festival 
e per Piano City Milano e Como. La sua formazione continua 
sotto la guida del Maestro Vincenzo Balzani e della Prof.ssa Catia 
Iglesias. Nella vita Massimo è sensibile, ama scrivere, comporre, 
giocare a tennis e pescare. La musica è un elemento irrinunciabile 
che lo accompagna sempre. 

Domenica 11 BRUNO FRANCESCO LEONE ha interpretato 
musiche di Brahms, Schumann e Liszt.
Nato nel 1994, ha iniziato lo studio del pianoforte all'età di 5 anni. 
Diplomato nel 2013 col massimo dei voti presso il conservatorio 
F.Cilea di Reggio Calabria, ha ricevuto premi e riconoscimenti in 
più di trenta concorsi nazionali ed internazionali, classificandosi 
sempre ai primi posti con l'attribuzione di numerose borse di studio 
e premi speciali. 
Ha preso parte a corsi di perfezionamento pianistico tenuti dai 
Maestri Leslie Howard, Aldo Ciccolini, Daniel Rivera. Prosegue 

il suo perfezionamento artistico presso l’Accademia Pianistica 
Internazionale "Incontri Col Maestro" di Imola nella classe 
del Maestro Boris Petrushansky Svolge regolarmente attività 
concertistica sia da solista che con orchestra. Si è esibito in diversi 
concerti, tra cui a Torino per il Festival Internazionale "I Fiori della 
Musica" ed al Teatro Baretti, a Catania per la stagione concertistica 
Katane e al teatro le Ciminiere, a Lamezia Terme presso il Teatro 
Grandinetti, Reggio Calabria al Teatro F. Cilea, alla XX Stagione 
Concertistica del Conservatorio F.Cilea e all'Università della 
Terza Età, Amici del Loggione del Teatro alla Scala a Milano, al 
Politecnico "Scients and Arts" di Vibo Valentia per il Vibo Piano 
Master Festival, al Rotary Club - Società Beethoven di Crotone , 
al Teatro Urania di Regalbuto per l'International Piano Music 
Festival, al Teatro "Garibaldi" di Enna, all’Auditorium Rai di 
Palermo , Sale Apollinee del Teatro La Fenice di Venezia, al Palazzo 
Cattaneo di Cremona, al Palazzo Grassi di Bologna per il Circolo 
Ufficiali dell’Esercito Italiano, Sala Mariele Ventre di Imola, Villa 
Reale di Belgiojoso di Milano, Sala Eutherpe e il Teatro “Auditorio 
Ciudad de Leon" (Spagna), Palacio dos Viscondes de Balsemao di 
Oporto, (Portogallo), Saint James’ Church Piccadilly a Londra, 
Eglise de Saint-Merri a Parigi. 
Di recente, ha conseguito la laurea magistrale in Musicologia presso 
il dipartimento di Musicologia e Beni Culturali dell'Università di 
Pavia. Ha vinto più di 30 concorsi musicali nazionali e internazionali.

Domenica 18 DANIELE FASANI
Nato a Milano nel dicembre 1994. A nove anni viene ammesso al 
Coro delle voci bianche del Teatro alla Scala , dove rimane fino 
al 2008. Nel 2004 inizia gli studi di pianoforte. Nel Giugno 2018 
consegue, con il massimo dei voti e la lode, la Laurea di II Livello 
in Pianoforte (indirizzo interpretativo) presso l’Istituto Superiore 
di Studi Musicali "G. Donizetti" di Bergamo. Attualmente studia 
sotto la guida della Maestra Maria Grazia Bellocchio, nonché 
alla Scuola di Musica di Fiesole con la famosa concertista Elisso 
Virsaladz. É vincitore di numerosi premi presso concorsi nazionali e 
internazionali (tra cui un Primo premio assoluto presso il concorso 
“Città di Piove di Sacco” cat. E, Primo Premio Concorso “Città di 
Treviso” Sez. Contemporanea, primo premio “G. Rospigliosi” cat. 
E, secondo premio presso i concorsi “Giorgio e Aurora Giovannini” 
e “Città di Albenga” e terzo premio al concorso “Kreisleriana” 
di Monza). Ha ricevuto nel 2016 il premio di studio “Gaetano 
Donizetti” organizzato da Rotary Club Bergamo Città Alta. Nel 
2019 consegue il Primo Premio al Concorso Intermazionale 
“Riccardo Cerocchi”di Latina. Ha partecipato a numerose 
rassegne organizzate dalla Scuola Civica di Milano (Musei a cielo 
aperto, Notti Trasfigurate), al Festival Internazionale “Gioventù 
del Pianeta” e, a Manchester, al Chetam’s International Piano 
Summer School. Come pianista accompagnatore ha preso parte a 
numerose masterclasses di flauto del Maestro Raffaele Trevisani.  

I CONCERTI DEL MONFERRATO CLASSIC FESTIVAL.
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I CONCERTI DEL MONFERRATO CLASSIC FESTIVAL.

Tiene regolarmente concerti come solista o in formazioni da camera, 
sia in Italia che all’estero. Tra gli altri, si è esibito per: Circolo degli 
Ufficiali di Bologna, Civica Scuola di musica “Claudio Abbado” 
di Milano, Conservatorio di Bergamo, Conservatorio di Novara, 
Cremona Pianoforum, Comune di Sacile, Piano City Milano, 
Piano City Bergamo, Casa Armena Milano, Fazioli pianoforti 
(Note in Volo a Malpensa), Piedicavallo Music Festival, Biennale 
di Venezia, Università di Milano-Bicocca, Iseo Classica, Palazzo 
Cavagnis di Venezia, Monferrato Classic Festival, Conservatorio 
“G. Puccini” di Gallarate, Festival Pianistico di Bergamo-Brescia (in 
collaborazione con il conservatorio di Bergamo), IRCAM di Parigi, 
Britten Pears Young Artist Program (UK), Fondation Royaumont 
(FR), Stresa Festival, Accademia Filarmonica Romana, Fondazione 
Campus Musica di Latina, Festival Viva Villa di Avignone (FR). 
Molto impegnato nell’ambito della musica contemporanea, 
ha preso parte, come allievo del Call for Young Performers 
organizzato da Divertimento Ensemble alle stagioni Rondò 
dal 2014 al 2018, con in programma brani di B. Mantovani, K. 
Stockhausen, S. Gorli, S. Sciarrino, G. Kurtag, G. Ligeti. Nell’aprile 
del 2016 si è esibito presso la Sala Arte Povera del Museo del ‘900 
in duo con Filippo Gorini in occasione del progetto di Divertimento 
Ensemble dedicato a Niccolò Castiglioni. Il 21 maggio 2016 è stato 
ospite a Radio 3 assieme ad altri pianisti. Nel 2015 e 2016 è stato 
selezionato come pianista nell’orchestra da camera giovanile 
della Biennale di Venezia (Biennale College Musica). Nel 2017 e 
2018 è invitato come pianista nell’Ulysses Ensemble, prestigiosa e 
nuova formazione internazionale, con cui si è esibito in Francia e 
Inghilterra. Recentemente si è esibito in qualità di clavicembalista 
nei concerti di Rondò 2017 di Divertimento Ensemble. Nel Marzo 
2018 prende parte al prestigioso Concours International de Piano 
d’Orleans, uno dei massimi riconoscimenti nell’ambito della musica 
contemporanea, superando la fase eliminatoria con un brano in 
prima esecuzione assoluta di L. Marino. Ha seguito masterclass e 
lezioni dei Maestri Alexander Lonquich, Peter Donohoe, Vladimir 
Tropp, Alicja Fiderkiewicz e Stefania Redaelli. Ha studiato 
Clavicembalo con i Maestri Sergio Vartolo e Matteo Messori presso 
il Conservatorio di Bergamo. Ha seguito corsi di Fisica presso 
l’Università di Milano-Bicocca. Dal 2019 è Docente di Pianoforte 
nei corsi di Base presso il Conservatorio di Musica “L. Marenzio” 
di Brescia.

Domenica 25 ROBERTA GIORGIO pianista che ha allietato la 
giornata con musiche di Beethoven, Albeniz e Scarlatti.
Iniziato a studiare Pianoforte con i M° Corinna Sinigaglia, 
Evelina Viola e Marcella Morellini. Ha frequentato la sezione a 
Sperimentazione Musicale del Liceo Sociopsicopedagogico "A. 
Manzoni" di Varese diplomandosi con il massimo dei voti.
Dopo la maturità ha proseguito gli studi all’ISSM “G.Puccini” 
di Gallarate con il M° Giacomo Battarino, diplomandosi 
brillantemente nel 2014. Si è diplomata in Musicoterapia nel 2015 
presso la Scuola di Specializzazione in Musicoterapia “Giovanni 
Ferrari” di Padova portando una tesi sulla Sindrome rara di 
Dandy-Walker. Ha frequentato il Biennio di Specializzazione in 
Pianoforte presso il Conservatorio “G.Verdi” di Como studiando con 
il M° Daniela Manusardi e laureandosi con 110 e lode con menzione 
d’onore con il programma “La Spiritualità in Musica-Il Pianoforte 
come strumento mistico”. Ha partecipato al Casalmaggiore 
International Music Festival, alle Vacanze Musicali Internazionali 

a Zoagli e a Masterclass e approfondimenti musicali con i M° 
Giovanni Bellucci, Irene Veneziano, Mati Mikalai, Megumi Masaki 
e Giuseppe Andaloro. Componente dell’Orchestra “I Fiati del 
Manzoni” di Varese dal 2005 al 2011, pianista del “Coro Harmonia” 
di Vergiate (Va), del Trio “Musincanto” e del Trio “Colorful Sounds”. 
È docente di Pianoforte presso l’Accademia Camille Saint-Säens 
di Crosio della Valle e l’Accademia S.Agostino di Biandronno. 
Attualmente si sta perfezionando sotto la guida della pianista 
Sabrina Lanzi.

Oltre al repertorio musicale quest'anno si è affiancato anche uno 
artistico, CLAUDIO MANCARELLA artista ligure, ha esposto 
per tutto il mese di ottobre tre mosaici da lui realizzati con tecniche 
diverse.
Nato a Tunisi nel 1950  trasferitosi in Italia nel Comune di 
Camporosso (IM) a 10 anni, grazie all’influenza degli zii Peritore 
Antonio e Alfonso entrambi pittori inizia da autodidatta a 
cimentarsi nel disegno a china e pastelli. Nel 1987 ha la possibilità  
di presentare i propri quadri in una mostra a Mentone in Francia 
dove ha un buon successo di critica dalla scuola d’ arte di Mentone, 
diretta dalla signora Verdini, in seguito ha continuato a fare mostre 
e quindi conoscere altri pittori, e migliorare cosi il suo stile di 
pittura, riuscendo a entrare nell'associazione Des Arts Plastique, di 
Montecarlo e nell'associazione Des Jeunes Monegasques, dando la 
possibilità di partecipare a ulteriori mostre collettive e individuali 
nel principato. Dal 2005 si cimenta, sempre da autodidatta nell’arte 
del Mosaico.

I Ringraziamenti doverosi 
per gli organizzatori Sig.ri 

Ferrando-Dapuzzo per la parte 
artistica e Federer-Lanzi per la parte 

musicale, a tutti un sincero arrivederci al 
prossimo anno nell’augurio di poter assaporare 

ancora splendidi momenti di cultura.
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TEATRO SETTEMBRINO

Dopo mesi di lockdown, restrizioni e D.P.C.M., l’Amministrazione 
Comunale ha voluto dare un segnale di ripresa alla “normalità 
conviviale” organizzando un settembre serale di cultura teatrale nel 
nostro bellissimo Auditorium SS.Trinità, ovviamente rispettando 
tutte le misure anti-covid di Legge.

Tre le compagnie teatrali che si sono esibite nei fine settimana 
di settembre, il primo appuntamento è stato venerdì 11 con la 
Compagnia Teatrale Teatro Insieme con la commedia "ECO 
DI UN’ANTICA STORIA" atto unico, scritto da Maria Fongi 
Boccone e realizzato con la regia di Silvestro Castellana, nel quale 
si ripercorrono le origini della città Alessandria a metà tra storia 
e leggenda, riprendendo anche le vicende dell’assedio di Federico 
Barbarossa e dell’astuto Gagliaudo.

Secondo appuntamento sabato 12, Quizzyteatro con "LA CASCINA 
DI RACHELE" interpretato da Gian Domenico Solari e Monica 
Massone, con consulenza registica Andrea Lanza. La performance è 
un allestimento teatrale in prosa di nuova drammaturgia, ambientato 
durante la seconda guerra mondiale. 
Lo spettacolo è costituito da un dialogo a tre personaggi, due dei 
quali interpretati dal medesimo attore. Primavera 1945, in una 
provincia del nord Italia. Rachele, una contadina quarantenne, alla 
morte del marito e con due figli in guerra, è rimasta apparentemente 
sola ad abitare una cascina isolata. In realtà, al di sotto del fienile, 
Rachele tiene nascosti dieci ebrei, capeggiati da un tale Jacob, 
l'unico a poter uscire e a intrattenere rapporti con la donna. 
I dieci sono miracolosamente fuggiti da un convoglio ferroviario 
partito da Torino e diretto in Germania. Per di più, Rachele è 
solita avere contatti con il Mercato Nero e le brigate partigiane 
disseminate sul territorio. La situazione si complica ulteriormente 
quando il casolare è occupato dalla 75° Divisione della Wehrmacht, 
capitanata dal Colonnello Priegel, che vi stabilisce il proprio 
Quartier Generale.

Terzo appuntamento venerdì 18, la Compagnia Fubinese di 
Massimo Brusasco con "LA PAUSA CAFFE", commedia che 
ci porta un’ironia sui luoghi comuni degli uffici pubblici, con una 
constatazione amara: la burocrazia ci intrappola e vanifica anche 
le migliori intenzioni. Ambientato in un Comune si susseguono 
tre impiegati tutt’altro che indefessi, un capo preoccupato dopo 
l’annuncio un’ispezione ministeriale. E poi un aspirante suicida, 
che arriva a scombussolare i piani, utenti giustamente impazienti e 
un rumeno tuttofare. C’è anche la signora delle pulizie che combatte 
chi, complice anche la pioggia incessante, vanifica il suo lavoro. 

Quarto e ultimo appuntamento venerdì 25, ritorna la Compagnia 
Teatrale Teatro Insieme con "AQUILONI in viaggio con 
Gianni Rodari nel cielo della fantasia" regia di Silvestro 
Castellana, su testo di Paolo Lenti.
Proprio come le favole, ispirate ai personaggi e ai racconti di Gianni 
Rodari, una giovane donna narra alla bambina che porta in grembo, 
la rappresentazione ripercorre i luoghi che hanno visto nascere e 
crescere il grande scrittore italiano, in uno sviluppo narrativo ricco 
di sorprese e carico di poesia. 

Un ringraziamento a tutte le compagnie teatrali che con grande 
professionalità, passione e ironia ci hanno permesso di passare 
serate spensierate e divertenti in assoluta sicurezza.

Gianmarco Beccaria
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Cari compaesani, eccoci qui, un anno dopo, a farci di nuovo gli auguri di natale. Ci eravamo lasciati, amareggiati per 
la tragedia del 5 novembre, ma proiettati verso un 2020 pieno di eventi e ci troviamo incerti di quello che ci aspetta! 
Tutti noi del consiglio direttivo non vediamo l'ora di poter ricominciare a lavorare insieme per rendere più "vivo" il 
nostro Quargnento,  ad accogliervi di nuovo nella nostra sede e riprendere i nostri progetti del 2020 lì da dove siamo 
stati costretti a sospendere. Nel frattempo ci siamo impegnati a dare una sistemazione alla nostra sede, aspettando 
il giorno in cui potremmo di nuovo  chiacchierare e giocare a carte bevendoci un caffè .

Il consiglio direttivo della Pro Loco augura a tutti voi un 2021 diverso. Dove tutti i nostri desideri e 
progetti si realizzino e che possiamo festeggiare tutti insieme la luce in fondo a quel tunnel chiamato Covid. 

Pro Loco Quadrigentum 

UN SALUTO DALLA PROLOCO

AUGURI CIRCOLO 500

Mai come oggi lo studio storico assume una valenza civile e sociale. 
Le vicende politiche tumultuose, le minacce alla democrazia, la 
pandemia, rappresentano un vulnus profondo nelle coscienze dei 
giovani studenti. In Italia due ragazzi su dieci abbandonano gli 
studi, ovvero 700 mila giovani sono privati arbitrariamente 
di un loro diritto costituzionale. Anche la dad (didattica 
a distanza) danneggia l’apprendimento delle nuove 
generazioni. La consapevolezza del processo storico 
insieme alla coscientizzazione soggettiva del mutamento 
e delle sue cause, sono invece le strade di un'educazione 
attiva e diversa, utile a comprendere le comuni radici 
soggettive e collettive. L'associazione Comunicando 
intende continuare la battaglia culturale e sociale in 
difesa dei più deboli, come previsto dal suo Statuto. 
La giornata della memoria a Solero, rinnova la presa 
di coscienza storica per non dimenticare le tragedie 
del passato e per imparare ad essere protagonisti nel 
presente: senza memoria non c'è futuro.
L'augurio da cui partire è la rilettura della Costituzione 
nata dalla resistenza antifascista alla dittatura. Alla fine, in 
un mondo globalizzato, dove qualche volta la paura del diverso 
proietta lugubramente il passato sul presente, dichiarare che 
questo incontro rinnova ed arricchisce, intendendo la storia come 
amicizia, non è cosa da poco.

Scuola e memoria. Per un nuovo Rinascimento

Un altro pianeta 
è possibile

Natale 2020

RETE RADIÉ RESCH 
CASE APERTE

ASSOCIAZIONE COMUNICANDO

Ancora tanti AUGURI da parte nostra ed a rivederci nel 2021
Circolo Culturale della Cinquecento

L'anno 2020 era iniziato con vari eventi programmati. 
A febbraio partecipazione al Carnevale Alessandrino, 
a seguire il Carnevale di Quadrigentum con un bel 
gruppo di bambini festanti e relativi parenti e 
amici. Siamo poi stati presenti al Carnevale di 
Castelnuovo Belbo altra bella manifestazione 
e poi improvvisamente é sceso su di noi un 
buio tetro, tutto sospeso con la speranza 
di una breve pausa, presto naufragata. In 
questo momento (mentre scriviamo siamo 
nella seconda metà di novembre) stiamo 
cercando di stilare appunti di viaggio per il 
prossimo anno 2021, essendo stato il 2020 (causa 
Covid) avaro di soddisfazioni. Come citato siamo stati 
pressoché fermi ma non immobili come ci richiede la nostra 
beneamata beniamina, che é solo un'auto, ma per noi 
molto di più. Il miglior simbolo del Made in Italy. Quanto 

precedentemente previsto per l'anno che sta per chiudersi, 
ad esclusione della primissima parte, é stato annullato, 
ma non abbiamo mai spento il motore della passione. 

Nei mesi estivi (ove possibile) ci siamo ritrovati 
per qualche bella scampagnata fuori porta, con 

il rombo delle nostra FIAT 500 che riscaldato 
i nostri cuori. Da settembre però l'incidenza 
del virus ha fatto calare il sipario anche su 
queste rare opportunità d'incontro. Tutti 
concordi nel credere che questa maledetta 

pandemia termini il prima possibile, passiamo 
ad augurare un Felice Natale ed un Buon Anno 

alleviandoci dallo stress e dalle sofferenze fin qui 
sopportate. Un particolare ringraziamento alla Signora 
Porzio quale sindaco, in rappresentanza di tutti gli abitanti 
di Quargnento, ai componenti della Pro Loco, al sempre 
presente Don Mario ed volontari della Don Bosco.

Maria Teresa Gavazza
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Sabato 3 e domenica 4 ottobre si è tenuta in moltissime piazze italiane la vendita delle mele 
a favore dell’AISM, Associazione Italiana Sclerosi Multipla. Anche Quargnento si è attivato 
per offrire il proprio contributo il sabato mattina. Una piccola postazione di fronte alla 
nostra Farmacia ha sortito un successo sorprendente. In due ore abbiamo raccolto offerte 
per 380,00 Euro vendendo tutte le mele che avevamo. Il dottor Gatti, bonariamente, mi ha 
detto che ,per attirare l’attenzione dei passanti, facevo un baccano esagerato, ma si sa, il fine giustifica 
i mezzi. Sono stata molto soddisfatta , essendo a conoscenza di quante necessità piccole e grandi abbiano i malati di 
S.M. e le loro famiglie. In tutta Italia si sono raccolti migliaia di Euro per sostenere la ricerca scientifica sulla malattia 
e per semplificare con il volontariato la difficile esistenza dei pazienti. Un grazie di cuore a tutte  le persone che hanno 
donato poco o tanto. L’offerta data è stata accolta con tanta gratitudine dall’Associazione e da me che, se fortuna vuole 
sarò alla Festa della Donna del 2021 a vendervi le GARDENsIE. Un ringraziamento particolare alla mia amica Luigina 
Tescaro che mi ha aiutato nell’evento. 

Auguro a tutti Voi ed alle Vostre Famiglie 
un Sereno Natale ed un Felice Anno Nuovo COVID 19 FREE
            Dott.ssa A. M. Pavia

LA MELA DI AISM SCENDE IN PIAZZA

Cari amici di Quargnento come ormai da tradizione vi 
scrivo queste “due righe” a chiusura dell’anno; in questo 
particolare momento storico non è facile trovare le parole 
giuste per trasmettervi in mio pensiero, l’anno che 
sta volgendo al termine lo conosciamo tutti! 
Siamo ormai diventati esperti di virus, 
distanziamenti, quarantena ecc. ecc. 
parole queste che piacciono poco e 
quindi non mi limito a dirvi GRAZIE! 
Grazie per l’aiuto che ci avete dato, 
grazie per la vostra presenza, grazie 
per le sacche di sangue raccolte, 
grazie per aver sempre continuato 
a DONARE! Un grazie speciale lo 
voglio rivolgere al dirigente scolastico 
della scuola elementare Silvio Pellico 
che a luglio 2020, con la prima ondata 
della pandemia alle spalle, alla nostra 
richiesta di organizzare il prelievo pubblico 
presso l’edificio scolastico in Piazza I Maggio, 
ha risposto PRESENTE! Grazie a voi tutti che durante il 
suddetto prelievo avete rispettato in maniera militaresca 
tutte le regole dettate dai protocolli. Il donatore di sangue 
non si ferma mai e anche in questa occasione abbiamo 
dimostrato che NOI andiamo avanti, analizzando l’anno 
appena passato, con tutto quello che è stato, sono convinto 
che riusciremo tutti insieme a superare questo momento 

non troppo felice e sono altrettanto sicuro che questo 
periodo storico ci renderà ancora più forti. Nel 2020 i 
prelievi pubblici sono stati 3 di cui 1 a Castelletto M.to e 2 

a Quargnento, purtroppo causa Covid 19 il prelievo 
di Aprile a Castelletto M.to è stato sospeso, nei 

prelievi effettuati a Quargnento sono state 
raccolte 25 sacche a gennaio e 22 sacche a 

luglio per un totale di 47 sacche raccolte 
13 in più rispetto al 2019. Questo 
dato è molto gratificante e deve 
farvi sentire orgogliosi del Vostro 
operato; ormai la raccolta pubblica 
di sangue a Quargnento è diventata 
una tradizione ben consolidata. 

Purtroppo quest’anno il totale di 
sacche raccolta sarà in diminuzione, 

dato questo che servirà per ripartire con 
ulteriore slancio nel 2021. Nonostante il 

periodo anche nel 2020 abbiamo “arruolato” 
nuovi donatori e questo fan bene sperare per il 

futuro; oggi l’Avis di Castelletto Monferrato annovera 
circa 110 donatori effettivi e anche grazie a voi è ormai una 
realtà consolidata nel Vostro territorio. Grazie all’impegno 
di tutti la campagna di raccolta del sangue proseguirà e 
nel 2021 sono state messe in calendario le seguenti date: 
17 Gennaio Quargnento - 18 Aprile Castelletto M.to - 18 
Luglio Quargnento - 17 Ottobre Castelletto M.to.

UN ABBRACCIO AGLI AMICI DI QUARGNENTO

Auguro quindi a nome del Consiglio direttivo dell’AVIS di Castelletto 
Monferrato i più sinceri auguri di un sereno Natale e di un Felice.

Tanti Auguri
Il Presidente

Pier Giorgio Conte
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AUGURI DAL COMITATO DI GEMELLAGGIO QUARGNENTO-COUBON

Siamo arrivati a festeggiare il Santo Natale 
di questo lungo 2020, un anno difficile 
per tutti noi sotto molti aspetti, purtroppo 
non è stato possibile organizzare la 
Cena di Primavera, appuntamento ormai 
consolidato da alcuni anni. I nostri ragazzi 
non hanno potuto partecipare alla Settimana 
della Gioventù, nella quale si rinnovano e si creano 
ogni volta nuove amicizie, né tantomeno abbiamo potuto 
preparare il Mercatino di Natale.  Il periodo natalizio porta 
a pensare alla famiglia, agli affetti, ai buoni propositi ma 
anche a fare un bilancio dell'anno ormai trascorso, stiamo 
attraversando un periodo di crisi che non é mai stato così 

duro, possiamo però cercare di essere 
positivi, dando un piccolo contributo 
affrontando la vita con il sorriso per noi 
stessi e per chi ci è accanto, è la base dalla 

quale possiamo iniziare per raggiungere 
risultati importanti. 

Ci proponiamo per il prossimo anno lo stesso 
impegno e la motivazione interiore, lo facciamo 

per i nostri ragazzi, loro ci danno la forza che ci spinge ad 
andare avanti per continuare ad organizzare iniziative e 
tenere sempre vivo lo spirito del “gemellaggio”. Nel nuovo 
anno ci aspettano tante sfide e vogliamo impegnarci per 
vincerle tutte insieme.

A nome mio e di tutti i membri del Consiglio Direttivo Vi auguro BUON NATALE e SERENO 2021.
Luisella Rossi

AUGURI DALL'ANSPI

Buongiorno a tutti,
siamo al termine del 2020, che dire il Covid-19 ha stravolto il mondo intero. Tutte le attività hanno 
subito un arresto, creando grandi difficoltà. Anche l’oratorio si é fermato. Tanti programmi stilati 
inizio anno ma nulla di fatto. la catechesi è  stata sospesa ed anche comunione e cresima per i ragazzi 
del 2008. nessuna attività estiva per i ragazzi in vacanza. Attendiamo il 2021 augurandoci un anno 
migliore per tutti, sperando di riprendere tutte le attività e rapporti come un tempo. Auguriamo a tutti 
in particolare a chi é stato colpito da questo terribile virus una ripresa nella vita di ogni giorno, un 
pensiero anche alle famiglie che hanno perso un loro congiunto e purtroppo sono parecchi.

Un abbraccio forte a tutti, speriamo non sia più virtuale nel 2021. 
Auguri all’amministrazione comunale e a tutte le associazioni del paese. 

Auguri a tutti Buon 2021

Consiglio ANSPI
Patrizia Robbiano
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BUON NATALE DA DON MARIO

Cari lettori,

qualche giorno fa mi ha fatto sorridere un WhatsApp che ho 
ricevuto, con una spiritosa immagine del noto astrologo 
Paolo Fox, che avrebbe dichiarato: “Il segno che avrà più 
successo nel 2021 sarà quello della croce”. Sarà una previsione 
azzeccata, stavolta, anche se non scritta nello Zodiaco? 
Fotomontaggi e battute a parte, penso che ciascuno di noi abbia 
nel cuore la speranza di un 2021 migliore dell’attuale 2020. 

Tutti gli anni facendoci gli auguri speriamo in meglio, ma 
forse ne rimaniamo ogni volta un poco delusi. Come credenti 
tralasciamo i sabbiosi tentativi degli oroscopi e ci fidiamo del 
Signore Gesù, della sua Parola e, questa volta seriamente, 
del segno roccioso del suo amore, l’opera della Croce. Albero 
di morte che raccoglie l’umano fallimento del peccato, 
trasformato dall’amore di un Dio crocifisso in albero di vita, 
unica speranza che è simbolo del “modo di fare” di Dio. 

In ogni giorno del 2020 così faticoso e doloroso, come nel 
2021, Dio è stato e sarà all’opera, se con stupore lo rintracciamo, 
per trasformare ogni debolezza e fragilità, lacrima e fatica in 
un cammino di paziente attesa (tempo di avvento per dirla con 
i tempi liturgici), di nascita (tempo di natale), di cambiamento 
(tempo di quaresima), di risurrezione (tempo di pasqua), di 
naturale maturazione (tempo ordinario). 

Anche il ritmo della stessa giornata, dei mesi e delle 
stagioni sembra dirci questo prodigioso duello tra la luce 
e le tenebre, la pioggia e l’arsura, il caldo e il freddo, la vita 
e la morte, tutto necessario al misterioso progredire della 
creazione, che sempre trova sbocchi di vita nuova. 

Voltando lo sguardo sulla Parola di Dio rivelata, essa ci 
chiama a reagire rimanendo saldi nella fede, fissando lo 
sguardo su Cristo per non lasciarci influenzare o, persino, 
deprimere dagli eventi. Questo tempo di pandemia si è rivelato 
sotto molteplici risvolti: tempo di sofferta tribolazione, ma 
sorretto nel cuori di molti dal tempo dedicato alla preghiera; 
la luce della fede sa vedere che è anche un tempo di speranza 
e di possibile rinascita sociale, ma dipende da noi: “perché 
peggio di questa crisi, c’è solo il dramma di sprecarla, 
chiudendoci in noi stessi» (Papa Francesco, Omelia nella 
Solennità di Pentecoste, 31 maggio 2020).

«Siate lieti nella speranza, costanti nella tribolazione, 
perseveranti nella preghiera» (Rm 12,12). 

“Questo è il contributo dei cattolici per la nostra società ferita 
ma desiderosa di rinascere. Per noi conta testimoniare che 
l’unico tesoro che non è destinato a perire e che va comunicato 
alle generazioni future è l’amore, che deriva dalla fede nel 
Risorto”. (Messaggio del Consiglio Permanente CEI, 22 
novembre 2020). Questa cultura cristiana non può che far 
bene a chi crede e a chi non crede, oggi, a persone e società 
fragili e liquide, che cercano solidità, significato, motivi per 
vivere e non disperare, anche in un semplice e forse ora non 
più banalizzato, segno di Croce.

Buon Natale e buon 2021!

Don Mario Bianchi
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BANDO DI CONCORSO 2020

“FONDAZIONE BORSE DI STUDIO GUASTA – CARRÀ”
Sabato 6 giugno, presso la Sala Consigliare Carlo Carrà nel Municipio di Quargnento, sono state erogate per il settimo anno, le Borse di studio 
Guasta - Carrà a studenti meritevoli. 
La signora Angela Maria Guasta, nostra concittadina e figlia del Notaio Angelo Guasta, morì il 15-04-1979 lasciando come volontà testamentaria 
al Comune di Quargnento un’eredità da utilizzare per premiare ragazzi maschi nati nel nostro paese con ottimo profitto scolastico in materie 
agrarie od ecclesiastiche.
Queste condizioni nella realtà attuale sono impossibili da realizzare, per cui, per non lasciare infruttuosa una così generosa offerta, l’Ing. 
Luigi Benzi, Sindaco in quegli anni, ha lottato per lungo periodo contro ostacoli burocratici e legali, coadiuvato dall’allora Amministrazione 
Comunale, dal Notaio Vittorio Morandi, dal Giudice Diego Gandini, dalla Dottoressa Gabriella Galleani dell’Avvocatura della Regione 
Piemonte e, finalmente, nel 2014 si è resa disponibile l’eredità.
Le condizioni per poter erogare le Borse di Studio sono così diventate concrete: gli studenti possono essere maschi e femmine, devono essere 
residenti dalla nascita a Quargnento e devono avere una buona media scolastica in qualsiasi branca scolastica che frequentino. Per gli studi 
universitari la media pari o superiore a 24/30, per il voto di Laurea da 99 a 110, per le scuole secondarie la media dell’otto e per la maturità 
una votazione pari o superiore ad 80/100.
In queste sette edizioni sono stati erogati 14.300,00 euro per 26 riconoscimenti da parte della Fondazione Borse di Studio Guasta - Carrà.

La Commissione Esaminatrice quest’anno era composta da:
• Don Mario Bianchi- Presidente della Fondazione borse di Studio Guasta- Carrà
• Rag.Paola Porzio - Sindaco di Quargnento
• Prof. Gian Luigi Ferraris - Presidente della Fondazione Centro Studi Monferrini
• Prof.ssa Maria Teresa Gavazza - Presidente dell’Associazione Culturale Comunicando
• Rag. Carlo Trussi - Presidente dell'Associazione Culturale Gian Stefano Primo Raiteri
• Dott.ssa Anna Maria Pavia - membro della Fondazione borse di studio Guasta-Carrà   

in quanto medico del paese
• Ing. Luigi Benzi- membro dell’Amministrazione Comunale.

La Commissione si è sempre riunita in conference call per il lockdown da Covid 19.
Sono arrivate alla commissione esaminatrice cinque domande di scuola secondaria superiore, di cui 
solo tre avevano i requisiti richiesti e due di studenti Universitari di cui solo una aveva i requisiti 
richiesti.

Quindi sabato 6 giugno, alle 10,30, con meno pubblico per il distanziamento sociale obbligatorio e 
senza il consueto rinfresco, ma comunque in una atmosfera gioiosa, sono stati consegnate le Borse 
di Studio di 400,00 euro a:
• Ilaria Canepa, che ha frequentato nell’anno scolastico 2018-19 la terza classe dell’ITS Volta 

di Alessandria Liceo scientifico (tra media scolastica e premio per la lettera di presentazione 
votazione complessiva 8,4 decimi),

• Chiara Maria D’Agostino, che nell’anno scolastico 2018-19 ha frequentato l’ITC Da Vinci (tra 
media scolastica e premio per la lettera di presentazione votazione complessiva 8,03 decimi),

• Lorenzo Masarin, che nell’anno scolastico 2018-19 ha frequentato la prima classe del Liceo 
Scientifico G. Galilei (tra media scolastica e premio della lettera di presentazione votazione 
complessiva 9 decimi).

Una Borsa di Studio di 700,00 euro è stata consegnata a Sofia Accattino, che nell’anno 
accademico 2018-19 ha frequentato il secondo anno del Dipartimento di Giurisprudenza e scienze 
politiche, economiche e sociali (tra media dei voti e premio per la lettera di presentazione votazione 
complessiva 25,33 trentesimi).
La Dott.ssa Greta Accattino, che ha conseguito la Laurea Magistrale in Giurisprudenza con la 
votazione di 110 e lode e Menzione Speciale aveva fatto domanda per il premio di Laurea, ma avendo 
già lei avuto una Borsa di Studio nello stesso corso di studi, la Commissione Esaminatrice non ha 
potuto dare accoglimento positivo. Comunque la Commissione Esaminatrice, nel complimentarsi del 
brillante risultato, le ha consegnato una Pergamena con Menzione Speciale.
Speriamo che questi brillanti studenti siano di esempio per stimolare altri giovani a studiare per 
ottenere pari successi. I premi della Borse di Studio sono un investimento importante per il futuro 
di ogni studente

Dott.ssa A. M. Pavia
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CONSORZIO UNICO STRADE CONSORTILI 
DEL TERRITORIO DI QUARGNENTO

É trascorso un altro anno, notevolmente complicato a causa del Corona Virus anche per la gestione del Consorzio 
Unico Strade Consortili del Territorio di Quargnento. In questi dodici mesi ci siamo comunque costantemente 
impegnati sia dal punto di vista burocratico sia dal punto di vista pratico riguardo alla manutenzione di tutte 
le strade consortili interessate. Il problema principale è stato causato dal ritardo da parte dell'Agenzia Entrate 
Riscossione nell'emissione dei ruoli degli Utenti, poiché non avevamo a disposizione i fondi per poter pagare i 
fornitori, in secondo luogo le ditte durante il lock down e nei mesi successivi non hanno potuto lavorare liberamente, 
inoltre a causa delle restrizioni del DPCM del mese di novembre u.s. non è stato possibile presentare il Bilancio 
Previsionale 2021. Gli ostacoli incontrati non sono stati pochi, ma ciò non ha impedito di garantire i lavori urgenti 
di manutenzione come mi ero prefissata, nonostante il periodo difficile so che alcune scelte possono non avere 
trovato il gradimento di tutti. Ricordo che è sempre attivo lo “Sportello Consorzio Unico”, al sabato mattina, previo 
appuntamento, sono disponibile per dare supporto agli Utenti o per chi avesse necessità di chiarimenti, segnalazioni 
o richieste, presso il palazzo municipale. Tra le richieste ricevute c'è l'esigenza di controllare con maggiore intensità, 
eventualmente ricorrendo a sanzioni, il mantenimento di una striscia di terreno lungo il fronte stradale di almeno 
50 cm né coltivata, né arata in modo da evitare cedimenti della scarpata o del ciglio del fosso, come indicato nello 
Statuto e nel Regolamento di Polizia Rurale.

L'augurio da parte mia e dei membri del Consiglio di Amministrazione a tutti 
Voi è quello di iniziare il 2021 restando fedeli ai principi ed alle nostre radici 
per costruire insieme giorni migliori e sereni di cui tutti abbiamo in questo 

momento grande bisogno, BUON NATALE E FELICE 2021.
Luisella Rossi

8 DICEMBRE 2020 
ACCENSIONE ALBERO

Anche per l’anno in corso, secondo tradizione, nel giorno della Festa 
dell’Immacolata, alle 18,00, è arrivato il momento di accendere il nostro 
bellissimo albero di Natale, che, allestito al centro della piazza, tra la 
Basilica di San Dalmazio e la SS. Trinità, pare arricchirne, ulteriormente, 
il fascino. É stato un anno che, per i ben noti motivi, ci ha provato tutti 
profondamente, ma le “mille” luci dell’albero sono lì,  a maggior ragione, 
a testimoniare  la nostra fiducia in un ritorno alla normalità. 
Questa volta abbiamo dovuto rinunciare ad organizzare uno spettacolo 
“ad hoc” per i nostri bambini, e non abbiamo potuto offrire loro panettone 
e cioccolata calda; ci spiace, ma ci rifaremo l’anno prossimo.
La gioia che abbiamo letto negli occhi dei piccoli, comunque, è un 
messaggio di speranza, ed è anche il più significativo dei ringraziamenti 
per i volontari che hanno provveduto all’allestimento; Gianmarco 
Beccaria, Luigi Benzi, Enrico Canepa, Andrea Celon, Marco Gastaldi, 
Giuseppe Giovinazzo, Pierpaolo Onoscuri, Giuseppe Marongiu.

Giorgio Falcucci
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L’anno che sta per concludersi è stato unico nella storia e particolarmente difficile per tutti nelle sue diverse sfumature. Probabilmente sarà 
ricordato come un periodo di emergenza e di crisi senza precedenti e la Protezione Civile, in virtù del suo spirito che anima tutti noi volontari, 
non può che essere chiamata in prima linea, anche con piccoli ma preziosi gesti.

Considerando che il sistema si basa sul volontariato e che tutti – volontari e cittadini – abbiamo avuto e abbiamo tutt’ora paura per noi stessi, 
per i nostri cari…, voglio ringraziare a nome mio, del Sindaco e di tutta l’Amministrazione Comunale tutti i Volontari che si sono resi dispo-
nibili in questo periodo così “delicato”. Grazie di cuore per il vostro pregevole contributo!

Nel mese di marzo è stato attivato il C.O.C. (Centro Operativo Comunale) a seguito del Decreto Sindacale n° 4 del 15/03/2020 (la cui apertura 
è disposta in accordo alle norme emanate e fino al termine del periodo emergenziale) e in particolare le attività che hanno coinvolto i volontari 
nei mesi da marzo a giugno 2020 sono state:

- supporto al vigile di Polizia Locale per la gestione in sicurezza all’accesso delle attività commerciali e del mercato settimanale in 
Piazza I° Maggio per permetterne il regolare svolgimento il sabato mattina in ossequio alle disposizioni governative che si sono man 
mano susseguite;

- distribuzione di mascherine chirurgiche alla popolazione (alcune reperite direttamente dal Comune di Quargnento e altre ricevute 
dalla Protezione Civile nazionale);

- presidio all’esterno dell’ufficio postale del Paese nei giorni di pagamento delle pensioni;
- informare e sensibilizzare i cittadini circa i comportamenti da tenere nel rispetto delle ordinanze nazionali/regionali e delle misure 

igienico- sanitarie emanate con particolare attenzione a ridurre gli spostamenti, a evitare gli assembramenti, a utilizzare i dpi e a 
mantenere il distanziamento sociale.

Eccezionalmente, in occasione del referendum del 20/21 settembre (il cui seggio elettorale per la prima volta è stato allestito c/o l’Auditorium 
Chiesa della SS Trinità), alcuni volontari hanno presidiato l’accesso per agevolarlo ed evitare eventuali assembramenti. E sempre con questo 
spirito, anche in occasione della festività Ognissanti di domenica 1° novembre, la Protezione Civile ha prestato il consueto supporto, anche 
per la gestione dei parcheggi in prossimità del Cimitero.

IL GRUPPO COMUNALE DI PROTEZIONE CIVILE

Nei primi giorni di agosto alcuni volontari hanno dovuto far 
frante alle conseguenze dei violenti temporali che hanno segnato 
il nostro territorio - e non solo - caratterizzati da imponenti 
piogge e “raffiche di vento record”.  In particolare nella tarda 
serata di sabato 1° agosto, a seguito di un palo caduto sulla 
provinciale SP 70 Quargnento/Lu e Cuccaro che oltre a bloccare 
il traffico in entrambe le direzioni ha colpito una macchina - per 
fortuna senza recare danni alle persone - e nei giorni seguenti la 
sistemazione e messa in sicurezza al Parco Coubon per dei rami 
spezzati prospicienti Via Prandi (intervenendo con la motosega).

Non sono mancate due manifestazioni ciclistiche a carattere 
nazionale che hanno interessato tratte alessandrine e che hanno 
visto la collaborazione anche del nostro gruppo: l’assistenza 
fornita durante la Milano – Sanremo dell’ 8 agosto 2020 in 
prossimità di Abazia di Masio e quella in occasione del Giro 
d’Italia del 23 ottobre, sempre a supporto del gruppo di Masio.

In tutto questo, il 17 luglio 2020 si è inoltre proceduto al rinnovo 
della carica del coordinatore del gruppo comunale di 
Protezione Civile che ha visto eleggere Gian Luca Babetto.

Con l’auspicio di poterci ritrovare tutti di nuovo in presenza, di riprendere le varie attività di prevenzione e soprattutto riproporre il prossimo 
anno l’esercitazione della “Notte in tenda con la Protezione Civile” che riscuote sempre partecipazione ed entusiasmo tra i più piccoli,

a nome mio, del Sindaco, del Coordinatore del gruppo e di tutti i Volontari
i migliori auguri di Buone Feste a tutti Voi e alle Vostre Famiglie

Elisa Picchio

	
Ogni	cittadino	può	essere	“Protezione	Civile”	e	le	porte	per	diventare	“Operatore	di	Protezione	
Civile”	sono	sempre	aperte.	Chiunque	fosse	interessato	a	conoscere	le	dinamiche	di	protezione	
civile	e	desideri	diventare	Volontario,	può	contattare	il	Comune	di	Quargnento	
(info@comune.quargnento.al.it	o	0131	219133)		
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BONUS EDILIZI
LE NOVITÀ LEGISLATIVE IN TEMA DI BENEFICI FISCALI

Premessa
Il settore energetico ed edilizio è stato caratterizzato, nel corso degli ultimi mesi, da un notevole fermento, innescato da una 
ricca serie di novità legislative riguardanti i benefici fiscali. Tali novità, riepilogate nei prospetti da 1 a 3, hanno avuto un 
notevole impatto sull’attività dei professionisti, schiudendo scenari inaspettati.
Si sono così susseguiti, con ritmo incalzante, nuovi provvedimenti, dubbi, chiarimenti ed interpretazioni, concorrenti ad un 
quadro complesso ed articolato, a tutt’oggi in evoluzione. Ci si propone quindi, con il presente breve articolo, di ripercorrere 
le tappe più salienti di tale nuovo scenario, condividendo alcune riflessioni. 

PROSPETTO 1 - PROVVEDIMENTI LEGISLATIVI
Provvedimento Note
D.L. 34/20 (Decreto Rilancio) Pubblicato in G.U ed entrato in vigore il 19.05.2020
L.77/20 (Legge di conversione del Decreto Rilancio) Pubblicato in G.U. il 18.07.2020 ed entrato in vigore il giorno successivo
D.M. 06.08.20 “Requisiti” Pubblicato in G.U. il 05.10.2020 ed entrato in vigore il giorno successivo
D.M. 06.08.20 “Asseverazioni” Pubblicato in G.U. il 05.10.2020 ed entrato in vigore il giorno successivo
L. 126/20 (Legge di conversione D.M.104/20) Pubblicato in G.U. il 13.10.2020 ed entrato in vigore il giorno successivo

PROSPETTO 2 - DOCUMENTI AGENZIA DELLE ENTRATE
Provvedimento Data
Guida Agenzia delle Entrate (“Agenzia Informa”) “Superbonus 110%” Luglio 2020
Circolare Agenzia delle Entrate n.24/E (chiarimenti preliminari) 08.08.2020
Provvedimenti Agenzia delle Entrate (disposizioni attuative) 08.08.2020
FAQ Agenzie delle Entrate “Superbonus 110%” Settembre 2020

PROSPETTO 3 - ALTRI DOCUMENTI
FAQ Cened “Superbonus 110%” 24.08.2020
FAQ MISE “Superbonus 110%” Ottobre 2020
FAQ MISE ed ENEA “Superbonus 110%” 09.10.2020

Decreto Rilancio
Il punto di partenza del nuovo scenario è stata la pubblicazione, nel maggio 
2020, del D.L. 34/20 (il cosiddetto “Decreto Rilancio”), il quale ha introdotto, 
sebbene in continuità ed in correlazione con i sistemi di incentivazione 
precedenti (Bonus Casa, Ecobonus, Bonus Facciate), un beneficio del tutto 
nuovo, noto come Superbonus.

La legge di conversione del Decreto Rilancio
Nel luglio 2020 è stata quindi pubblicata la legge di conversione del Decreto 
Rilancio (L. 77/20), la quale ha fornito alcune precisazioni ed integrazioni, 
in merito ad esempio agli interventi incentivati, ai soggetti beneficiari ed ai 
massimali di spesa o detrazione.

Tale nuovo beneficio si distingue, non solo per una percentuale di detrazione estremamente elevata (110%), ma anche per un 
particolare meccanismo di definizione degli interventi beneficianti (associazione di interventi “TRAINANTI” ed interventi 
“TRAINATI”). Si aggiungono ulteriori agevolazioni (sconto in fattura, cessione del credito), tali da rendere ancora 
più appetibile l’incentivazione ed estesi, tra l’altro, anche alla detrazione ordinaria. 
Il conseguimento di tali benefici non è tuttavia scontato, bensì vincolato al rispetto di determinati requisiti (es. doppio salto 
di classi energetiche) oltre che all’assunzione di precise responsabilità (es. relazione di asseverazione). 
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I decreti “Requisiti” ed “Asseverazioni”
Nel mese di agosto 2020 sono stati finalmente approvati dal MISE i tanto attesi decreti attuativi, ossia i D.M. 06.08.20 
(“Requisiti” ed “Asseverazioni”), pubblicati in G.U., dopo essere passati al vaglio della Corte dei Conti, che ne ha richiesto 
alcune ottimizzazioni, il 05.10.20.
Il primo decreto definisce, riprendendo ed integrando quanto precedente definito dai Vademecum ENEA in materia 
di detrazioni fiscali, i requisiti tecnici necessari per l’accesso alle detrazioni, i quali devono essere oggetto di apposita 
asseverazione, oltreché, in relazione ai singoli interventi, i rispettivi massimali di spesa o detrazione. Aspetti degni di nota 
sono, oltre al concetto di “APE convenzionale”, specificamente finalizzato all’ottenimento delle detrazioni fiscali, anche 
nuovi limiti sulle trasmittanze utili, più severi rispetto a quelli precedenti, definiti dal D.M. 11.03.08 (come modificato dal 
D.M. 26.01.20). Va tuttavia rimarcato come tali limiti siano sempre aggiuntivi rispetto a quelli sulle trasmittanze medie, 
definiti dal D.M.26.06.15 “Requisiti minimi”, il rispetto dei quali costituisce il presupposto di base. 
Il secondo decreto fornisce invece i modelli di asseverazione, della quale vengono dettagliati non solo i contenuti 
ma anche le modalità di trasmissione ad ENEA. Parallelamente all’approvazione dei decreti sono stati inoltre emanati 
ulteriori chiarimenti da parte delle Agenzie delle Entrate, concorrenti alla definizione del quadro complessivo.
Si aggiungono alcune FAQ di Cened, dirette ai professionisti operanti in Regione Lombardia, non tuttavia prive di punti 
interrogativi ed aspetti dubbi, oltre ad alcune FAQ elaborate dal MISE.
Con riguardo in particolare al tema dell’APE “convenzionale” si è inoltre di recente svolta, in data 30.09.20, presso il 
Comitato Termotecnico Italiano (CTI), un’apposita riunione del Gruppo Consultivo Software House, in cui si è discusso, 
nell’ambito di un confronto tra CTI, produttori di software, operatori del settore termotecnico ed ENEA, proprio di tale 
rilevante aspetto. Sono state quindi emanate ulteriori FAQ, elaborate congiuntamente da MISE ed ENEA, a cui potrebbero 
seguire, in ottica di convergenza ad una posizione comune, eventuali precisazioni a livello regionale.

Altri provvedimenti
Nel mese di ottobre 2020 è stata pubblicata la legge di conversione del D.L. 104/20 (L. 126/20), la quale introduce 
alcune modifiche puntuali ed integrazioni all’art. 119 del “Decreto rilancio” (commi 1-bis, 9-bis, 13-ter, 15-bis), in merito ad 
esempio alle definizioni (art. 51, comma 3-quater), alle asseverazioni (art. 51, comma 3-quinques), alle procedure inerenti 
le assemblee condominiali (art. 63, comma 1) ed all’ambito di applicazione (art. 80, comma 6).
Si è inoltre svolta, in data 23.10.20, presso il CTI, un’ulteriore riunione del Gruppo Consultivo Software House, diretta a 
proseguire nella definizione del format dell’APE convenzionale.
È stato altresì aggiornato, in data 28.10.20, il portale informatico ENEA dedicato ai benefici fiscali. 
In tale portale è stata infatti aggiunta una specifica sezione riguardante il Superbonus ed avente lo scopo di consentire la 
trasmissione della documentazione ad esso necessaria.
Si attendono infine presumibilmente, grazie all’azione congiunta di MISE ed ENEA, nuove delucidazioni ed informazioni, 
quali ulteriori FAQ o vademecum, volte a definire con maggior dettaglio una serie di aspetti, tra cui, in primis, la struttura 
ed i contenuti dell’APE “convenzionale”.
Il quadro generale appare pertanto, ad oggi, ormai progressivamente delineato, sebbene permangano ancora alcuni punti 
dubbi ed incongruenze (ad esempio di natura giuridica), richiedenti maggiori chiarimenti ed approfondimenti.

Alcune riflessioni
Quali conclusioni trarre? Come orientarsi in un panorama così complesso ed articolato? Va innanzitutto rimarcato come 
non ci si possa esimere, in primis, da una conoscenza dettagliata dei vari provvedimenti, che devono essere opportunamente 
studiati ed approfonditi. Prima di formulare ipotesi ed interpretazioni, occorre infatti acquisire le necessarie informazioni. 
Effettuata tale premessa, va sottolineato come le attività connesse all’ottenimento delle detrazioni fiscali non vadano 
banalizzate, bensì concepite quali mansioni ad elevato contenuto tecnico, richiedenti pertanto elevate professionalità ed 
esperienza.
Non si tratta infatti della mera redazione di un APE, quanto dello svolgimento di una pratica più complessa, 
tale da spaziare tra le differenti applicazioni dei calcoli energetici (simulazione degli interventi migliorativi, verifica dei 
requisiti minimi di progetto, redazione dell’asseverazione).
Proprio per tale ragione è bene che gli studi tecnici, i quali decidano di intraprendere lo svolgimento delle predette pratiche, 
si dotino di uno staff adeguato, provvisto delle necessarie competenze (non solo termotecniche ed ingegneristiche, 
ma anche giuridiche, fiscali, architettoniche ed edili). Centrale in tale staff è senz’altro la figura del tecnico abilitato 
asseveratore, a cui compete l’assunzione di significative responsabilità.
Altrettanto rilevante è l’adozione di una metodologia operativa ben strutturata ed efficiente, la quale consenta di svolgere 
un elevato numero di pratiche, quale è quello richiesto dal mercato, con tempistiche ed oneri competitivi.
Essenziale è infine la sensibilità del progettista esperto, in grado di individuare fin da subito le potenzialità 
di ciascun edificio ed i margini di accesso, più o meno agevole, ai benefici.

Scenari futuri
Cosa aspettarsi dunque ed in che modo operare nel prossimo futuro? È presumibile ed auspicabile, come fin dall’inizio 
premesso, stante la complessità ed interdisciplinarietà della materia, che si susseguano chiarimenti supplementari, tali da 
dipanare i dubbi residui.

BONUS EDILIZI
LE NOVITÀ LEGISLATIVE IN TEMA DI BENEFICI FISCALI
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SUPERBONUS 110% IN PILLOLE

CHE COS’È:
É un’agevolazione prevista dal Decreto Rilancio che 
eleva al 110% l’aliquota di detrazione fiscale delle spese 
sostenute dal 1° luglio 2020 al 31 dicembre 2021, (salvo 
ulteriori proroghe nella prossima Legge di Bilancio) 
per specifici interventi antisismici e di efficientamento 
energetico in aggiunta alle altre detrazioni previste per gli 
interventi di recupero del patrimonio edilizio già in vigore 
(bonus ristrutturazioni, facciate):

A CHI SI RIVOLGE
Il Superbonus si applica agli interventi effettuati da:

•	 condomini;
•	 persone fisiche, al di fuori dell’esercizio di attività di 

impresa, arti e professioni che possiedono o detengono 
l’immobile oggetto d’intervento;

•	 istituti autonomi case popolari (IACP) o altri istituti 
che rispondono ai requisiti della legislazione europea 
in materia di “house providing”;

•	 cooperative ed abitazione  a proprietà indivisa;
•	 onlus e associazioni di volontariato:
•	 associazioni e società sportive dilettantistiche, limita-

tamente ai lavori destinati ai soli immobili o parti di 
immobili adibiti a spogliatoi.

GLI INCENTIVI FISCALI
Un’importante novità riguarda la possibilità di accedere 
alla detrazione, pari al 110% delle spese sostenute incluse 
le spese tecniche di progetto e le asseverazioni, scegliendo 
tra tre differenti alternative:
•	 detrazione fiscale diretta, da ripartire in 5 quote an-

nuali di pari importo entro i limiti di capienza dell’im-
posta annua derivante dalla dichiarazione dei redditi;

•	 sconto in fattura, contributo anticipato da parte del 
fornitore dei beni o servizi;

•	 concessione del credito d’imposta, contributo antici-
pato riferito alla detrazione spettante in favore di:

1. fornitori dei beni e dei servizi necessati alla 
realizzazione degli interventi;

2. altri soggetti quali persone fisiche, anche 
esercenti attività di lavoro autonomo o 
d’impresa, società ed enti;

3. istituti di credito e intermediari finanziari.
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SUPERBONUS 110% IN PILLOLE

ECOBONUS 110%
L’Ecobonus 110% introduce nuovi incentivi rivolti alla 
riqualificazione energetica del patrimonio edilizio esistente 
attraverso l’esecuzione di due precise tipologie di interventi 
definiti “trainanti” in grado di estendere l’aliquota del 110% anche 
ad altri interventi definiti “trainati” (già agevolati dalle precedenti 
versioni di ecobonus) nel rispetto dei limiti dei massimali per 
tipologia di unità immobiliare.

Anche senza dover effettuare almeno uno dei due Interventi 
“trainanti” possono beneficiare della detrazione Irpef del 110% 
prevista per l’ecobonus (in 5 anni), anche gli interventi di 
demolizione e ricostruzione.

SISMABONUS 110%
Il Sismabonus 110% (valido dal 1° luglio 2020) è un potenziamento 
del Sismabonus 2017 che, aliminano la necessità di migliorare la 
classe sismica sismica ma inserendo verifiche tecniche e fiscali 
più stringenti, porta al 110% qualsiasi detrazione legata a opere 
strutturali sia di natura statica (prima agevolata solo al 50%) che di 
miglioramento sismico.
Linee guida per la classificazione del rischio sismico delle 
costruzioni -allegato A del DM 65 del m07.03.2017 forniscono gli 
strumenti operativi per la classificazione del Rischio Sismico delle 
costruzioni, definendo otto classi di rischio (con rischio crescente 
dalla lettera A+ alla lettera G).
La determinazione della classi di appartenenza di un edificio 
di un edificio può essere condotta secondo due metodi, tra loro 
alternativi:

METODO CONVENZIONALE
METODO SEMPLIFICATO

Note: Quargnento rientra in zona sismica 4 quindi non può 
usufruire della detrazione sismabonus 110% 
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GUIDA SUPERBONUS

A - INTERVENTI DI MIGLIORAMENTO SISMICO
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art.119 comma 4 - DL 63/2013 Art.16 

B - ISOLAMENTO DELL'INVOLUCRO
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art.119 comma 1a) 

C - CAMBIO IMPIANTO CON NUOVA CALDAIA A 
CONDENSAZIONE CENTRALIZZATA O IN UNITÀ 
UNIFAMILIARI e VILLETTE A SCHIERA
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art.119 comma 1b) comma 1c) 

D - CAMBIO IMPIANTO CON POMPA DI CALORE O 
MICROCOGENERATORE, TELERISCALDAMENTO, 
BIOMASSE
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art 119 comma 1b) e Art 119 comma 1c) 

E - COLLETTORI SOLARI TERMICI
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art 119 comma 1b) e Art 119 comma 1c) 

F - COLONNINE DI RICARICA PER VEICOLI ELETTRICI
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art 119 comma 7. DL 63/2013 Art 16 ter 

G - INSTALLAZIONE DI PANNELLI FOTOVOLTAICI
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art 119 comma 1b) - Art 119 comma 1c) 
– Art 119 comma 5 - Art 119 comma 6 – Art 119 comma 7 

H - SOSTITUZIONE DEI SERRAMENTI
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art 119 comma 2 – DL 63/2013 Art 14 

I - SCHERMATURE MOBILI
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art 119 comma 2 – DL 63/2013 Art 14 

L - CAMBIO IMPIANTO AUTONOMO IN CONDOMINIO 
CON NUOVA CALDAIA A CONDENSAZIONE 
AUTONOMA
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art 119 comma 2 – DL 63/2013 Art 14 

M - BUILDING AUTOMATION
Riferimento: DL 34/2020 e s.m.i Art 119 comma 2 - DL 63/2013 Art 14 – 
L 208/2015 Art 1 comma 88 
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FORZA QUARGNENTO!!!
Carissimi tifosi (e non) Quargnentini, approfitto dello spazio che, come sempre, gentilmente  ci offre il Sindaco,  per un breve commento.
Dopo aver iniziato con molto entusiasmo, nonostante le molteplici difficoltà, dovute alla carenza  di dirigenti e di sponsorizzazioni che 
rendono più complicata la gestione che dovrebbe essere un piacere e non un lavoro ci siamo comunque impegnati per il meglio. 
Quargnento non  poteva non avere la propria squadra!......quest'anno ricorre il 50° anniversario della fondazione.
Motivo di grande orgoglio, l'inizio di attività calcistica per i bambini del paese (anno 2012/ 2013/2014)  in collaborazione con la Asd  
Alessandria Lions 2014.
Per la prima squadra, militante in 2° Categoria, oltre ad aver riconfermato gran parte della rosa, si sono aggiunti nuovi giocatori che, pur non 
essendo del paese, desideravano vestire i colori granata; alla guida del gruppo Mister Giovanni Laguzzi, coadiuvato dal preparatore portieri  
Filippo Giavotto, che ha lavorato con i ragazzi egregiamente grazie alla sua competenza,  sia sotto l'aspetto tecnico che umano e sicuramente 
vedremo ottimi risultati.

Purtroppo la situazione, relativa all'emergenza Covid-19, che tutti stiamo 
vivendo, non ci ha permesso di continuare lo svolgimento del campionato. 
Ci tengo a sottolineare che ancora prima dello stop obbligatorio imposto dalla 
Lega Nazionale Dilettanti anche per quanto riguarda gli allenamenti, la Società 
aveva deciso di sospenderli per tutelare il più possibile i ragazzi e le relative 
famiglie.  
Alla  ripresa, se ci sarà, ci atterremo scrupolosamente a quelle che saranno le 
direttive come già fatto da inizio stagione, anche se tutto ciò comporta un ulteriore 
dispendio economico oltre che un impegno di tempo maggiore (sanificazione 
prima e dopo ogni allenamento e partita, misurazione temperatura corporea ad 
ogni ingresso all'impianto, mascherine, gel per disinfezione mani nei vari punti 
di accesso,  percorso separato per arbitro,  squadra avversaria ecc.), vogliamo 
essere comunque ottimisti nonostante tutto..…L'unione fa la forza!
Evidenziamo con molto piacere il nuovo ingresso in società di Michele Longo 
che sicuramente, data l'esperienza,  potrà dare un valido supporto.
Ringrazio tutti i dirigenti, in particolare E. Bertocco, M. Mazzocco e Francesca 
per la costante presenza e dedizione.
Un grande ringraziamento al Comune di Quargnento  per l'importante sostegno, 
e un invito a sostenere l' USD Quargnento, a tutte le aziende e realtà  locali.

FORZA QUARGNENTO!! 
Un augurio di BUONE FESTE a tutti i Dirigenti e Quargnentini 
unitamente alle loro famiglie.

     Giuliana Babetto

Consiglio Direttivo U S D QUARGNENTO 
BABETTO Giuliana Presidente
BERTOCCO Enrico V.Presidente
ROSSI P.Luigi Cassiere
MAZZOCCO Mauro Dir. Sport.
LAGUZZI Giovanni Allenatore
GUASTA Rodolfo Allenatore II
GIAVOTTO Filippo Prep. Portieri
CRESTA Roberto Consigliere
LONGO Michele Consigliere
BENZI Luigi  Cons. Settore Tennis
MASARIN Fabrizio Cons. Settore Tennis


